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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ПЕРЕМИРИЕ 
ПРОТИВ МИРА

Второй раунд переговоров Россия–Украина 
еще не начался, а беспардонное вранье о нем 
уже льется с украинской стороны как из ведра. 
Задача этого мухлежа вполне понятна — вы-
ставить Москву недоговороспособной. А вот 
дальше — еще интереснее...

Врать прямо в глаза Зеленский давно при-
вык. Сейчас вот он заявил, что глава делегации 
Украины на переговорах, министр обороны 
Рустем Умеров, звонил главе российской де-
легации Владимиру Мединскому, чтобы узнать, 
готов ли российский проект меморандума по 
урегулированию конфликта. «Они сказали, что 
скоро будет. Но ничего не произошло. Никто ни-
чего не получил. Мы запросили у США. Они тоже 
ничего не получили. Они тоже ждут», — сказал 
Зеленский на совместной пресс-конференции 
с канцлером Германии Мерцем.

Во-первых, а при чем тут США? 16 мая в 
Стамбуле в ходе прямых российско-украинских 
переговоров была достигнута договоренность, 
что каждая сторона — Россия и Украина — под-
готовит свое видение урегулирования, после 
чего они обменяются соответствующими доку-
ментами напрямую и обсудят их на следующем 
раунде. Договоренностей о посредничестве 
США или других стран в обмене проектами не 
было. Зеленский не мог не знать об этом.

Во-вторых, он не мог не знать, что это Ме-
динский звонил Умерову с вопросом о мемо-
рандуме. Позвонил, предложил точную дату и 
место встречи для обмена меморандумами. 
Напомнил о готовности сразу на месте на-
чать обсуждение каждого из пунктов. Все как 
договаривались. Читайте 3-ю стр.

ТРУДНОСТИ ПЕРЕВОДА
С 30 мая в России ужесточается порядок 

пересылки денежных средств
Переводить деньги с 30 мая 2025 

года нужно будет в соответствии с 
новыми требованиями. Если до этой 
даты в России не было ограничений по 
сумме перевода для человека, предо-
ставившего паспорт, то теперь вво-
дится максимальный лимит — 100 тыс. 

рублей. Анонимно перевести можно 
будет, как раньше, сумму до 15 тыс. 
рублей. Для чего власти ужесточили 
требования по денежным переводам и 
как новые правила отразятся на жизни 
россиян, выяснял «МК».
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 Отчаявшись ждать открытия 
пляжей, горожане начали 

купаться где попало

ИРИНА БОБРОВА
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А Я ПЛЫВУ 
ОТВАЖНО 

ПО МОСКВЕ
Уже который день в столице жарко. Хочется нырнуть 

в воду. Но официального списка мест, разрешенных для 
купания, пока нет. Поэтому каждый сам ищет, где глубже 
— не факт, что где лучше.

В Филевском парке москвичи открыли купальный сезон 
прямо в Москве-реке. Больше всего ныряльщиков на необо-
рудованных площадках, где купаться, вообще-то, категори-
чески запрещено. Но наших граждан ничем не остановишь. 
«МК» поговорил со сторонниками и противниками купания 
в главной водной артерии столицы.

Читайте 5-ю стр.
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Москвичей ожидает 
«тополиная метель»

 Из-за раннего прихода лета в Москву пер-
вые пушинки от цветущих тополей начали 
кружить на улицах города уже в середине мая 
вместо июня. И в самое ближайшее время, по 
оценкам синоптиков, столицу накроет «топо-
линая метель». В какие-то районы она уже при-
шла. Сколько продлится «пуховое» бедствие, 
две недели или меньше, зависит от погоды, 
вернее, от того, будут ли дожди. Впрочем, 
многие заметили, что тополей становится все 
меньше, а еще их активно обрезают, чтобы 
меньше пушили. О ситуации в Москве с этими 
«проблемными» деревьями, их минусах и плю-
сах «МК» побеседовал с экспертом в области 
охраны природы Алексеем Ярошенко. 

Читайте 5-ю стр.

ЗЕМЛЯ БУДЕТ ПУХОМ ИДИ И ВЗОРВИ
Убийцу чиновника — героя СВО 

использовали втемную
Поздно вечером 28 мая в Ставрополе, на 

улице Чехова, в результате подрыва самодель-
ного взрывного устройства погиб ветеран СВО, 
гвардии майор, авианаводчик, участник про-
граммы «Время героев» Заур Гурциев. Он про-
шел большой боевой путь, а в сентябре 2024-
го был назначен на пост первого зама главы 
Ставрополя. 

Подрыв бомбы (около 200 граммов в троти-
ловом эквиваленте) осуществил знакомый Гур-
циева, 29-летний безработный Никита Пеньков, 
который также погиб при взрыве. Следствие 
рассматривает несколько версий, среди кото-
рых теракт, устроенный смертником по заданию 
украинских спецслужб.
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Дежурная бригада: 
Светлана РЕПИНА, 

Юлия ГРИШИНА, 
Августин СЕВЕРИН и др.

СИНОПТИКИ ЖДУТ КАРДИНАЛЬНОЙ СМЕНЫ 
ПОГОДЫ В СТОЛИЦЕ

Волна тепла в столич-
ном регионе, достигнув 
апогея, с пятницы пойдет 
на спад. Синоптические 
процессы в Москве сильно 
изменятся: начнутся дож-
ди, и станет прохладнее.

Как стало известно «МК», 
на выходных в мегаполисе 
пройдут кратковременные 
дожди, южный ветер поме-
няется на западный, а за-
тем — северный. К 1 июня 

ожидается похолодание 
до плюс 19–24 градусов 
днем. Ночью температу-
ра может опускаться до 
плюс 9, но расстраивать-
ся не стоит: такая погода 
как раз в границах нормы 
для Первопрестольной. 
И только в долгосрочной 
перспективе метеорологи 
ожидают прихода мощно-
го циклона, который при-
несет сильные ливни.

Кстати, в Москве уста-
новлен новый рекорд 
жары — ночной. Со среды 
на четверг столбики тер-
мометров достигли плюс 
20 градусов. Согласно 
статистике, за всю исто-
рию метеонаблюдений 
так тепло в темное время 
суток в столице не было 
еще никогда. Такие ночи 
эксперты называют суб-
тропическими.

СТАРИННЫМ ПАЛАТАМ В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ ПОДАРЯТ НОВУЮ ЖИЗНЬ
Отреставрировать дво-

рец князей Юсуповых в 
историческом центре сто-
лицы планируют его новые 
хозяева — администрация 
музея-заповедника «Ар-
хангельское». 

Несколько лет назад 
усадьба, расположенная в 
Большом Харитоньевском 
переулке, была внесена в 
«Красную книгу Архнадзо-
ра» в номинации «запусте-
ние». В 2020 году палаты в 
очередной раз сменили хо-
зяина. После того как зда-
ние перешло в федераль-
ную собственность, им 
стал музей-заповедник. 
Выбор был сделан не слу-
чайно — «Архангельское» 
также принадлежало роду 
Юсуповых.

Как рассказал «МК» 
д и р е к т о р  м у з е я -
заповедника Вадим За-
дорожный, работы по 
спасению памятника 
истории и культуры нач-
нутся только сейчас в силу 
того, что слишком много 
времени ушло на решение 
юридических вопросов по 
закреплению имущества, 
а также комплексное об-
следование здания и 

разработку проектной до-
кументации. В 2026–2028 
годах в планах проведение 
полномасштабных работ. 
В рамках реставрации и 
приспособления к совре-
менному использованию 
планируется восстанов-
ление живописи перво-
го этажа с анфиладой 
Красного и Охотничьего 
залов с многочисленными 
росписями. В этом году 
революционных преобра-
зований не планируется: в 
плане проведение только 

первоочередных ра-
бот по сохранению 
памятника и подго-
товке к дальнейшей 
исторической ре-
ставрации.

Комментарий 
пресс-службы музея-
заповедника «Архан-
гельское»:

Дворец Юсуповых — 
сложное сооружение, 
которое состоит из 
трех построек. Всем 
известны располо-
женные в правой части 
строения двухэтаж-
ные палаты с красным 
крыльцом, по центру 
— двухэтажный дом 
с тремя арками с 

колоннами-кубышками и 
остекленной террасой вто-
рого этажа; в левой части 
находится трехэтажный 
дом — флигель, который 
арендовала семья Сергея 
Львовича Пушкина, отца 
Александра Сергеевича. 
В усадебном саду поэт 
видел привезенного из 
Голландии механическо-
го кота, который мог стать 
прообразом «кота ученого» 
из поэмы «Руслан и Люд-
мила».

Это одно из немногих 
жилых зданий в Москве, 
овеянных тайнами и ин-
тригами, с богатой исто-
рией и архитектурными 
изысками. Прекрасна 
архитектура сводчатых 
потолков и череда сме-
няющихся интерьеров, 
богато декорированных 
растительными орнамен-
тами и сюжетными сце-
нами, к примеру из жизни 
Ивана Грозного. Парадная 
лестница на второй этаж с 
расположенными на ней 
львами с гербом рода 
Юсуповых ведет в Китай-
скую, Гербовую, Тронную 
комнаты, кабинет и столо-
вую. Особый интерес вы-
зывает Портретная ком-
ната с галереей образов 
членов княжеской семьи. 
Также во всех залах можно 
увидеть старинные печи, 
украшенные голландски-
ми изразцами. Например, 
в Портретной комнате на 
печных керамических из-
разцах изображена азбу-
ка в картинках. В Гербо-
вом зале печь отделана 
необычными изразцами 
лимонного цвета с расти-
тельным рисунком. 

СУДЬИ УКАЗАЛИ, КОГДА МОЖНО ПОКИДАТЬ МЕСТО АВАРИИ
Решить сложную про-

блему, возникающую у 
некоторых участников 
ДТП, помог Верховный суд 
Российской Федерации. 
Водители не имеют права 
покидать место аварии, но 
из этого правила тоже есть 
исключения.

В соответствии с 
действующими пра-
в и л а м и  о с т а в л е -
ние водителем места 
дорожно-транспортного 
происшествия, участни-
ком которого он являлся, 
влечет лишение права 
управления транспорт-
ными средствами на срок 
от одного года до полуто-
ра лет или администра-
тивный арест на срок до 
пятнадцати суток. Во-
дитель должен остано-
вить машину, выставить 

предупреждающий знак 
и спокойно ожидать по-
лицию.

В  р а с с м о т р е н н о м 
Верховным судом слу-
чае автолюбительница-
москвичка оставила место 
происшествия: съехала с 
основной проезжей части 
Ленинского проспекта на 
дублер. Поэтому мировой 
суд, Гагаринский район-
ный суд и Второй суд об-
щей юрисдикции пришли 
к выводу о ее виновности 
в правонарушении. Ее на 
год лишили водительских 
прав. Но Верховный суд 
пришел к другому мнению 
о происшедшем.

В высшей инстанции 
судам указали, что в 
своих показаниях в ходе 
судебных заседаний 
женщина настаивала на 

том, что место дорожно-
транспортного происше-
ствия она не покидала. 
Она вынужденно отъехала 
к бетонному ограждению 
на дублер Ленинского про-
спекта, поскольку в про-
тивном случае полностью 
бы заблокировала движе-
ние транспорта. Это же 
подтверждает и второй 
участник ДТП. Верховный 
суд также отметил, что 
если в результате ДТП 
вред причинен только 
имуществу, то водитель 
обязан освободить про-
езжую часть, если движе-
нию других транспортных 
средств создается препят-
ствие. Предварительно 
следует зафиксировать 
любыми возможными спо-
собами, в том числе сред-
ствами фотосъемки или 

видеозаписи, положение 
машин участников аварии 
по отношению друг к дру-
гу и объектам дорожной 
инфраструктуры, а также 
следы и предметы, отно-
сящиеся к происшествию. 
И, собственно, поврежде-
ния, нанесенные в резуль-
тате ДТП автомобилям.

Таким образом, рас-
ценивать отъезд дамы на 
обочину не следует как 
оставление места про-
исшествия. В силу этого 
решения и постановления 
судов должны быть пере-
квалифицированы. ДТП 
все-таки было, но инкри-
минируемого гражданке 
правонарушения не было. 
Поэтому вместо года без 
прав даму обязали упла-
тить в казну тысячу ру-
блей.

ШКОЛЬНИЦЫ РАЗБИЛИСЬ В ДТП 
ПО ДОРОГЕ ЗА МОРОЖЕНЫМ

По вине нетрезвого во-
дителя попали в страш-
ное ДТП три школьницы 
в Воскресенском город-
ском округе Подмосковья. 
Две шестиклассницы-
близняшки скончались — 
они вылетели из потеряв-
шей управление машины 
через лобовое стекло.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла око-
ло восьми часов вечера 28 
мая возле деревни Пота-
повское. Незадолго до 
этого неподалеку от места 
трагедии 46-летний води-
тель «Лады Гранта», мест-
ный житель, увидел на до-
роге двух своих 13-летних 
падчериц и их 12-летнюю 
подругу и предложил под-
везти. Этому предшество-
вало фатальное стечение 
обстоятельств. В первой 
половине рокового дня 
мужчина с женой и пад-
черицами отправился к 
озеру вблизи деревни 
Берендино — отдохнуть 
на природе и пожарить 
шашлыки. Затем глава 

семейства отъехал на ма-
шине по делам, а близняш-
ки отпросились у мамы в 
магазин за мороженым. 
По дороге девочки написа-
ли своей подруге, которая 
отдыхала в этой деревне, 
и предложили встретить-
ся. Школьницы дружили с 
детства и учились вместе с 
первого класса. Когда три 
шестиклассницы дошли 
до магазина, он оказался 
закрыт. Они пошли обрат-
но в сторону карьеров, но 
их заметил ехавший на-
встречу отчим и посадил в 
машину, чтобы довезти до 
магазина в соседнем селе. 
По какой-то причине во-
дитель сильно разогнался 
на дороге и не справился 
с управлением. Машину 
понесло и выбросило в кю-
вет, где она опрокинулась 
на крышу. 

Находившиеся в ма-
шине близнецы не были 
пристегнуты и вылетели 
наружу, разбив лобовое 
стекло. Они погибли. Их 
подруга, когда пришла в 

себя, набрала маме. По-
страдавшая плакала и 
кричала в трубку: «Мамоч-
ка, скорее приди сюда». 
Чуть позже ей оказали 
медицинскую помощь, у 
девочки легкое сотрясе-
ние головного мозга, по-
резы, синяки, гематомы 
по всему телу. Водитель 
доставлен в реанимаци-
онное отделение больни-
цы. По предварительным 
данным, шофер находил-
ся за рулем в алкогольном 
опьянении. 

Как рассказали его род-
ственники стражам поряд-
ка, мужчина употреблял 
спиртное только на дни 
рождения, и то редко. За 
рулем он 20 лет, работает 
грузчиком, подрабатыва-
ет сверлением скважин на 
участках. Мужчина про-
живал в квартире жены, 
которая занимается ло-
гистикой перевозок. За 
год супружеской жизни 
он хорошо подружился с 
падчерицами. Не так дав-
но семья вместе ездила в 
Санкт-Петербург. 

Как сообщила «МК» 
пресс-секретарь проку-
ратуры Московской обла-
сти Екатерина Короткова, 
Воскресенская городская 
прокуратура контроли-
рует установление всех 
обстоятельств дорожно-
транспортного происше-
ствия, а также ход и ре-
зультаты расследования 
уголовного дела.

ЧТОБЫ НЕ УЖАСАТЬСЯ 
ЗАСТРЯВШЕМУ В ЗАБОРЕ ТРУПУ, 

НА НЕГО НАДЕЛИ ПАКЕТ

Жуткую картину дове-
лось наблюдать пассажи-
рам на железнодорожной 
станции Новогиреево в 
четверг утром. Они уви-
дели труп, застрявший 
между прутьями забора.
Как стало известно «МК», 
поначалу прохожим было 
непонятно, зачем муж-
чина в красной футболке 
так странно расположил-
ся. Человек стоял одной 

ногой по одну сторо-
ну забора, а другой — 
по другую. Казалось, 
он не может решить, 
куда же ему надо идти 
— на платформу или к 
метро. И только когда 
гулявшая с собакой 
женщина осмелилась 
подойти поближе, она 
увидела, что кожа 
гражданина синего 
цвета.

К приезду поли-
ции сердобольные 
москвичи успели на-
крыть голову трупа 
черным пакетом, что-
бы на него не огляды-
вались зеваки. При-
бывшие оперативники 
предположили, что 

человека настигла 
скоропостижная смерть, 
когда он пытался зайцем 
пробраться на платфор-
му. Вряд ли мужчина за-
дохнулся — расстояние 
между прутьями достаточ-
но большое, чтобы он мог 
пролезть в эту дырку бес-
препятственно. К тому же 
таким способом ежеднев-
но пробираются к поездам 
десятки москвичей.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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ПОД ГНЕТОМ 
КАРТОЧНОГО ДОЛГА
«Потребители порой 
отключают все тормоза 
при совершении покупок»
Похоже, «золотой век» кредитных 
карт, с их постоянно растущими 
лимитами и другими проявлениями 
безудержной щедрости со стороны 
банков, уходит в прошлое. Только за 
последние полгода уровень просро-
ченной задолженности на этом рынке 
подскочил почти на 70%. Сейчас, по 
данным Объединенного кредитно-
го бюро (ОКБ), сумма достигает 110 
млрд рублей. И дело не только во 
внушительной сумме, но и в разного 
рода рисках, которые эта ситуация 
несет российским заемщикам и 
банкам. 

По информации ОКБ, средние ставки 
по кредиткам составляют сегодня 27%. При 
этом в них не учитываются дополнительные 
платежи, например за открытие и использо-
вание карты. В итоге полная стоимость займа 
оказывается зачастую выше 50%. Понятно, что 
люди стремятся уложиться в грейс-период 
(беспроцентный), составляющий обычно око-
ло трех месяцев. Но это им не всегда удается, 
поскольку по итогам совершенных в течение 
льготного срока покупок (во многих случаях 
спонтанных) зачастую формируется слишком 
большая задолженность. 

Помимо того, что в глазах многих заем-
щиков кредитные карты утрачивают прежнюю 
функциональность и привлекательность, они 
становятся всё менее выгодными для самих 
банков. Прежде всего, из-за сверхвысокой 
ключевой ставки в 21%. Ведь получается, что, 
если человек укладывается в грейс-период, он 
ничего не платит финорганизации за исполь-
зование заемных средств, которые, конечно 
же, не из воздуха берутся. Это вынуждает 
банк прибегать к всевозможным точечным 
уловкам, в частности, сокращать кредитные 
лимиты (максимальную сумму займа) и бес-
процентные периоды. 

До недавних пор благодаря грейс-
периодам в 100–120 дней заемщики могли 
безболезненно вкладываться в дорогостоя-
щие товары, например в премиальные смарт-
фоны или бытовую технику, постепенно воз-
вращая банку деньги за счет зарплаты. Кроме 
того, «пластик», используемый в основном для 
текущих нужд, давал возможность сохранять 
и приумножать средства на рублевых депо-
зитах. Но сегодня ситуация стремительно 
меняется в худшую сторону. 

«Да, люди продолжают пользоваться кре-
дитками для оплаты повседневных расходов, 
включая продукты, коммунальные услуги, 
медицину и образование, — говорит ведущий 
аналитик AMarkets Игорь Расторгуев. — Но 
при этом их реальные доходы стагнируют или 
даже снижаются. В итоге карта становится 
не инструментом планирования, а способом 
выживания, причем закрывать задолженность 
по ней зачастую просто нечем».

Сумма просрочки в 110 млрд рублей вы-
глядит тревожно, но пока не критично для бан-
ковской системы в целом. Это сопоставимо с 
объемами проблемной задолженности по по-
требкредитам в отдельные периоды 2022–2023 
годов. Однако темпы роста — почти 70% за 
полгода — наводят на мысль, что накопитель-
ный эффект может оказаться разрушительным, 
особенно если макроэкономическая ситуация 
ухудшится, рассуждает Расторгуев. 

По его словам, основные риски для за-
емщиков — это попадание в долговую спираль 
и ухудшение кредитной истории. Люди, не 
способные внести даже минимальный пла-
теж, быстро теряют доступ к другим видам 
заимствований. При этом банки в попытке 
сохранить доходность урезают кредитные 
лимиты. А добросовестные заемщики вы-
нуждены платить за рост рисков со стороны 
остальных клиентов.

«С точки зрения стабильности банковской 
системы и рынка потребительского кредито-
вания просрочка в 110 млрд рублей — величи-
на не такая существенная, — говорит ведущий 
эксперт Центра политических технологий Ни-
кита Масленников. — Но тут важен не столько 
объем, сколько скорость увеличения: 70% за 
полгода — это очень быстро. Я бы отметил 
некую психологическую составляющую про-
блемы: поскольку грейс-период достаточно 
большой, это создает у людей иллюзию без-
граничной покупательской свободы, отклю-
чает все тормоза при совершении трат, при 
оплате с дебетовых карт, по QR-коду или через 
систему быстрых платежей».

 Кредитка — классическое воплощение 
такого поведения, она подталкивает граждан 
к дополнительным, а главное, плохо контроли-
руемым расходам. В итоге в стране начинает 
достаточно серьезно подрастать статистика 
личных банкротств; россияне, переоцени-
вающие свои финансовые возможности и 
льготные условия по кредитным картам, сами 
залезают в долговую кабалу. 

Георгий СТЕПАНОВ.

ТРУДНОСТИ 
ПЕРЕВОДА
c 1-й стр.

С 30 мая в России для пере-
водов свыше 100 тыс. рублей 
или эквивалента этой суммы в 
иностранной валюте гражда-

нину потребуется пройти полную идентифи-
кацию и открыть банковский счет. Для этого 
ему нужно будет предоставить следующую 
информацию: указать фамилию, имя, от-
чество, паспортные данные, сведения о ме-
сте регистрации и месте фактического про-
живания, а так же СНИЛС. «Кроме 
перечисленных данных банк может попро-
сить предоставить и иные сведения, — пред-
упреждает директор компании «Бухгалтер-
ская контора» Наталья Кудинова. — А в случае 
если перевод осуществляется на крупную 
сумму, банк может запросить документы, 
подтверждающие легальность платежа». 

Основной целью принятия новых мер 
контроля является борьба с отмыванием 
доходов, полученных преступным путем, с 
финансированием терроризма и иными кри-
минальными деяниями, а также с незаконным 
выводом капитала из России. Под контроль 
попадут и переводы, связанные с предпри-
нимательской деятельностью, в случае если 
участники сделки пытаются использовать их 
для ухода от уплаты налогов. Нововведение 
затронет и трудовых мигрантов, которые 
зачастую переводят свои заработки, по-
лученные в России, на родину без открытия 
банковского счета в нашей стране, считает 
эксперт. При этом суммы до 15 тыс. рублей 
по-прежнему можно будет переводить без 
идентификации, то есть анонимно.

По данным Центробанка, за 2024 год в 
России было проведено 228 млн денежных 
переводов без открытия банковского счета 

плательщика на сумму 1,89 трлн рублей, из 
них в пользу физлиц — 293 млрд рублей, 
что составляет около 16% от общей суммы. 
Другими словами, данный инструмент доста-
точно популярен и востребован у россиян. 

«Следует отметить, что ужесточения 
требований касаются только клиентов — от-
правителей банковских переводов, прошед-
ших упрощенную идентификацию, — говорит 
доцент РЭУ им. Плеханова Мери Валишвили. 
— Необходимость таких ограничений вызва-
на в том числе планомерной работой властей 
по борьбе с финансовым мошенничеством. 
Ведь злоумышленники зачастую прибегают к 
переводам через электронные кошельки или 
переводам без открытия банковского счета 
для вывода похищенных средств». 

«На наш взгляд, государство просто 
взялось более активно за борьбу с мошен-
ническими схемами и злоумышленниками, — 
полагает ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. — Например, 
в Госдуму недавно внесен законопроект, 
ограничивающий число банковских карт, 
которыми может владеть один человек, в 
целях борьбы с дроперами. А ограничения 
на переводы даже для граждан, предста-
вивших банку паспортные данные, вводятся 
тоже в целях борьбы с мошенничеством». По 
мнению эксперта, это всё звенья одной цепи, 
направленные на защиту добросовестных 
клиентов банков и облегчение самим кре-
дитным организациям процедуры идентифи-
кации личности клиента, осуществляющего 
через банковские инструменты и технологии 
подозрительную операцию. 

«Новые правила на жизни простых 
граждан должны отразиться в целом поло-
жительно, так как можно надеяться, что с их 
введением в России уменьшится количество 
мошенников, — продолжает Мильчакова. 
— Хотя совсем они, конечно, не исчезнут и 
со временем наверняка придумают схемы 
обхода этих ограничений». Но могут быть и 
определенные издержки, предупреждает 
аналитик. Например, если клиент совершает 
нетипичную для себя операцию на крупную 
сумму — допустим, покупку вторичного жилья 
или автомобиля с пробегом, — банк с высокой 
вероятностью теперь может приостановить 
эту операцию, пока клиент не ответит на все 
вопросы банка. То есть надежность крупных 
сделок между физлицами в общей сложности 
повысится, но время их совершения может 
увеличиться, так же как и увеличится риск сры-
ва сделки из-за банковских проволочек. 

«Для законопослушных граждан ново-
введение не вызовет каких-либо сложностей 
и проблем, — уверена Наталья Кудинова. — 
Необходимо помнить о новых ограничениях и 
заранее планировать финансовые операции, 
чтобы избежать проблем при осуществле-
нии перевода. И ни в коем случае не нуж-
но пытаться каким-либо способом обойти 
процедуры контроля: например, использо-
вать подставных лиц или дробить платежи». 
Введение лимитов не коснется переводов 
с карты на карту или через СБП, поскольку 
такие платежи осуществляются между сче-
тами граждан, открытыми в банках с полной 
идентификацией, подчеркнула эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

Путин признался, 
что запомнил навсегда 
некоторые вещи, почерпнутые 
в беседах со старцами 
Иоанном Крестьянкиным 
и Илием Ноздриным
Владимир Путин в преддверии 
1 июня провел онлайн-встречу с 
многодетными семьями. По словам 
президента, ориентиры россиян 
меняются — растет количество 
тех, кто хотел бы последовать их 
примеру. Путин выслушал много-
численные благодарности в свой 
адрес и в долгу не остался. Семья из 
Екатеринбурга по случаю 50-летия 
матери получила в подарок поездку 
для всех в Красную Поляну, а семья 
из Ингушетии — автомобиль. Само-
го ВВП пригласили стать крестным 
новорожденного и попросили рас-
крыть секрет вечной молодости. 

Во встрече с главой государства приня-
ли участие семьи из 9 регионов РФ (включая 
Крым и Запорожскую область), в которых ро-
дители награждены орденом «Родительская 
слава» (дается за рождение 7 и более детей) 
или матери являются «героинями» (нужно 
родить или воспитать 10 и более детей). 
По словам президента, эти награды олице-
творяют «глубокое уважение государства 
и общества к их жизненному выбору, при-
званию и миссии». «Такие крепкие, дружные 

семьи, как ваши, были и будут оплотом, гор-
достью нашей страны. А подлинные семей-
ные ценности для граждан России остаются 
непреложными, как бы в современном мире 
их ни пытались оспорить и отменить», — 
подчеркнул он. 

Хотя демографическая статистика пока 
не внушает оптимизма (напомним, что Рос-
стат даже отказался публиковать помесяч-
ные данные по рождаемости и смертно-
сти), идея многодетности, со ссылкой на 
социологов сообщил Путин, становится все 
более популярной в обществе. «Растет число 
тех, кто хотел бы создавать многодетную 
семью. Ориентиры людей меняются, в том 
числе потому, что они видят ваш пример», 
— указал он. По словам президента, госу-
дарство нацелено на то, чтобы «постоянно 
дополнять» и «выстраивать» комплексную 
систему мер поддержки для семей с тремя 
и более детьми. 

За организацию онлайн-встречи в этом 
году, по всей видимости, отвечали мест-
ные власти, поэтому участники выходили на 
связь с Кремлем из МФЦ, домов культуры и 
районных библиотек. Более того — многие 
семьи оказались одеты в одинаковую одеж-
ду. Например, в Пензе матери и дочерям 
пошили зеленые платья. А в Рязанской об-
ласти — джинсовые юбки и сарафаны. Все 
без исключения участники благодарили пре-
зидента за помощь и возрождение, как выра-
зился кто-то, «дореволюционных семейных 
традиций». Многие не забывали похвалить 
и региональные власти. Например, в Еврей-
ской АО многодетным подарили билеты на 
автобус. «Это очень удобно», — похвалил 
глава семейства Алексей Подрезов. По его 

словам, они с женой всегда радовались, что 
создали семью именно в 2000 году, когда 
Путин стал президентом. «У нас нет вопро-
сов (к властям), кроме благодарности, что 
вы с нами в течение всего нашего семейного 
периода», — резюмировал он. 

Тематический вопрос в итоге прозвучал 
только от участников из Екатеринбурга. Они по-
просили усовершенствовать методику расчета 
пенсионного стажа для многодетных матерей 
(сейчас в формуле учитываются только 4 детей) 
и дать льготы многодетным отцам, чтобы «по-
чести были не только мамам, но и папам тоже». 
Обе темы уже поднимались на аналогичных 
встречах в прошлые годы. Но с «почестями» 
для пап по-прежнему непонятно. А вот зако-
нопроект о пенсионном стаже, как сообщила 
вице-премьер Татьяна Голикова, подготовлен 
и скоро будет внесен в Госдуму. 

Остальные участники задавали вопросы, 
не имеющие отношения к многодетности. На-
талья Лукьянова из Крыма попросила Влади-
мира Путина рассказать, как ему удается так 
прекрасно выглядеть? Этим вопросом она, 
как выяснилось, задалась еще 10 лет назад, и 
с тех пор «он не потерял своей актуальности». 
«Я тоже так хочу!» — сказала мать-героиня, в 
прошлом году отметившая полувековой юби-
лей. Секрет вечной молодости от президента 
оказался прост — «движение», «внутренний 
стержень» и «масштабные цели». Это моби-
лизует и держит в тонусе, а спорт, режим и 
другие вещи носят прикладной характер, 
уточнил Путин.

Матушка Луиза Майсурова из Рязанской 
области в свою очередь попросила прези-
дента рассказать о его встречах со старцами 
Иоанном Крестьянкиным и Илием Ноздри-
ным. ВВП сказал, что не хотел бы вдаваться 
в детали, однако оба старца произвели на 
него большое впечатление — «они глубокие, 
искренние люди с философскими взглядами 
на жизнь». «Некоторые вещи я запомнил 
навсегда и буду иметь в виду в ходе своей 
работы», — признался президент.

Елена ЕГОРОВА. 

МАСК СБРОШЕН
Миллиардер объявил о выходе 
из правительства Трампа
Миллиардер Илон Маск объявил в со-
циальных сетях, что покидает свой пост 
в администрации Трампа, и Белый дом 
подтвердил этот факт в среду вечером. 
«Поскольку мое рабочее время в каче-
стве специального государственного 
служащего подходит к концу, я хотел 
бы поблагодарить президента Дональ-
да Трампа за возможность сократить 
расточительные расходы», — написал 
миллиардер в социальной сети.

«Миссия DOGE со временем будет только 
укрепляться, поскольку это станет образом 
жизни всего правительства», — отметил Илон 
Маск, имея в виду свой департамент эффек-
тивности правительства.

Представитель Белого дома сообщил агент-
ству Reuters, что Маск покидает администрацию 
и его «увольнение начнется сегодня вечером».

Уход человека, который когда-то назначил 
себя «первым приятелем» Трампа, был быстрым 
и бесцеремонным, отмечает The Guardian. По 
словам осведомленного источника, у Маска не 
было официальной беседы с Трампом перед 
объявлением о том, что он покидает администра-
цию, и он добавил, что решение о его уходе было 
принято «на уровне высшего руководства».

Илон Маск, самый богатый человек в мире, 
выступил в защиту своей роли неизбранного 
чиновника, которому Трамп предоставил бес-
прецедентные полномочия для ликвидации 
части правительства США. Его 130-дневный 
мандат в качестве специального государствен-
ного служащего в администрации Трампа ис-
текал примерно 30 мая.

И Маск, и администрация заявили, что 
усилия DOGE по реструктуризации и сокра-
щению федерального правительства будут 
продолжены.

Всю неделю Маск заявлял о своем отъезде 
из Вашингтона и о своем намерении возобно-
вить свои деловые начинания. Миллиардер 
резко раскритиковал план расходов Трампа и 
выразил разочарование реакцией на усилия 
его фирменного департамента эффективности 
правительства.

Маск раскритиковал президентский за-
конопроект о налоге на недвижимость, на-
звав его слишком дорогостоящим и мерой, 
которая подорвет его работу по повышению 
эффективности правительства.

«Ситуация с федеральной бюрократией 
намного хуже, чем я предполагал», — кон-
статировал Маск в интервью The Washington 
Post во вторник. «Я думал, что есть проблемы, 
но, безусловно, это тяжелая борьба, если не 
сказать больше».

Он также рассказал The Washington Post, 
что DOGE был превращен в «мальчика для 
битья», которого критиковали за все, что шло 
не так в Белом доме Трампа.

Маск в частном порядке поссорился с 
некоторыми чиновниками на уровне кабинета 
министров и публично назвал торгового со-
ветника Белого дома Питера Наварро идио-
том за то, что тот отверг предложение Маска о 
«нулевых тарифах» между США и Европой.

Недавнее «разочарование» миллиардера 
в политике также было вызвано провалом 
его кандидата в судьи от штата Висконсин, 
несмотря на то, что Маск потратил на пред-
выборную гонку 25 миллионов долларов, со-
общает New York Times.

Трампу и DOGE удалось сократить почти 
12%, или 260 тысяч человек, из 2,3-миллионной 
федеральной гражданской рабочей силы, в 
основном за счет угроз увольнений, выкупа 
акций и предложений о досрочном выходе на 
пенсию, говорится в обзоре агентства Reuters 
об увольнениях сотрудников.

Политическая деятельность Маска вы-
звала протесты, и некоторые инвесторы 
призвали Маска оставить работу советника 
Трампа и более тщательно управлять ком-
панией Tesla.

Потратив в прошлом году почти 300 мил-
лионов долларов на поддержку президентской 
кампании Трампа и других республиканцев, 
ранее в этом месяце Маск заявил, что суще-
ственно сократит свои политические расходы. 
«Я думаю, что я сделал достаточно», — сказал 
он на экономическом форуме в Катаре.

Хотя в этом году Маск пообещал совет-
никам Трампа, что до промежуточных вы-
боров 2026 года он выделит 100 миллионов 
долларов группам, контролируемым коман-
дой президента, сообщает New York Times, 
по состоянию на эту неделю деньги еще не 
поступили.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ФИНАНСЫ

ЗА БУГРОМ

ДЕНЬГИ
Швейцарская дерев-
ня Блаттен оказалась 
практически стерта с 
земли после схода с Альп 
большого куска ледни-
ка. «На данный момент я 
могу сказать, что около 
90% деревни затоплено или 
разрушено, так что здесь, в 
Блаттене, произошла круп-
ная катастрофа», — сообщил 
глава службы безопасно-
сти в южном регионе Вале 
Стефан Ганзер. Об этом 
пишет газета The Guardian. 
Эвакуация из населенного 
пункта прошла еще в начале 
мая, когда стало понятно, 
что катастрофы избежать 
не удастся. В результате на 
поселок сошли потоки льда, 

грязи и камней. Большая 
часть домов разрушена. За-
сыпано русло близлежащей 

реки Лонза. Мэр Блаттена 
пообещал, что населенный 
пункт будет восстановлен.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Шестилапую кошку принесли в ветеринарную клинику в Канаде. Бедное жи-
вотное с большим количеством конечностей, часть из которых не функциониро-

вала, бегало по улицам, пока добрые люди не подобрали его и не отнесли к врачам. Вете-
ринары пояснили, что эта многолапость вызвана редким явлением, когда один эмбрион 
поглощает другого в утробе матери. Кошке удалили лишние лапы, дали имя Битси и нашли 
ей хозяина. Теперь четвероногая мурлыка пребывает в комфорте и безопасности.

КАДР

Александр Лукашенко, президент Белоруссии:

«Чего-чего, но картошку мы выращивать умеем. Надо 
вырастить столько, чтобы хватило нам и России».

Принимая с докладом председателя Брестского облисполкома Петра 
Пархомчика, Лукашенко поднял тему картофеля, а вернее, его нехватки и 
высокой цены. В связи с этим он напомнил недавнюю шутку президента РФ 

Владимира Путина про то, что Белоруссия всю картошку продала в Россию. Поэтому во 
время встречи с главой облисполкома президент Белоруссии призвал «помочь братьям-
россиянам».

ЦИТАТА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СТИХИЯ

АРХЕОЛОГИЯ

ИНЦИДЕНТ

ЛЕДНИК СНЕС ДЕРЕВНЮ В ШВЕЙЦАРИИ

ПИТОН ПРОЯВИЛ НЕБЛАГОДАРНОСТЬ, ОБВИВ ХОЗЯЙКЕ РУКУ

 В Байкальске задержаны 
двое подозреваемых, 
которые помогли компа-
нии несовершеннолетних 

приобрести алкоголь 
для празднования дня 
рождения в СНТ «Горный 
Байкал». Как известно, эта 

попойка закончилась резней 
и гибелью подростков. Как 
сообщили в правоохрани-
тельных органах, «благо-
детелями», обеспечившими 
детей алкоголем, оказались 
близкие подростков. Один из 
них — 18-летний знакомый 
одной из девушек, участво-
вавших в вечеринке. Второй, 
как и сообщал вчера «МК», 
— старший брат подростка, 
устроившего резню. Напом-
ним, как стало известно из 
видео в соцсетях и даль-
нейшего расследования, на 
праздничном столе у несо-
вершеннолетних стояли три 
бутылки водки, две бутылки 
джина, бутылка крепкого 
пива и 15 бутылок слабоал-
когольных коктейлей.

Золото скифов нашли при 
раскопке курганов в Тыве. 
Российские археологи из Ин-
ститута истории материаль-
ной культуры (ИИМК) РАН, 

проводившие исследования 
в Долине царей на скифском 
кургане Туннуг-1 в пойме 
реки Уюк, во время работы 
наткнулись на удивительные 

находки. Среди них брон-
зовые зеркала, железный и 
бронзовые кинжалы, золотые 
украшения с геометрическим 
орнаментом. Предполага-
ется, что особые зеркала с 
ручками могли использо-
ваться для ритуальных по-
гребений, а среди кинжалов 
выделяется бронзовое 
оружие с навершием в виде 
свернувшегося хищника. Что 
является характерными чер-
тами стиля, распространен-
ного среди кочевых культур 
Евразии. Там же найдены 
многочисленные фрагмен-
ты конской упряжи и целый 
набор золотых украшений, 
включающий накладки раз-
личной формы с геометриче-
ским орнаментом и ожерелье 
из 12 крупных золотых бусин 
в форме барабана.

Вызывать спасателей, 
чтобы избавиться от 
«крепких объятий» питом-
ца, пришлось жительнице 
Новороссийска. Женщи-
на, которая по традиции 
выпустила из террариума 
на прогулку своего домаш-
него трехметрового питона, 
столкнулась с неблагодар-
ностью. Рептилия сначала 

прокусила хозяйке кисть, 
а затем так крепко обвила 
руку, что ей пришлось звать 
на помощь. Дюжие спаса-
тели помогли «распутать» 
удава, после чего он был по-
мещен обратно в террариум. 
Женщине пришлось вы-
зывать «скорую». Прогулок 
питон теперь, по-видимому, 
долго не увидит.

31 мая исполняется 80 лет академику 
РАН, президенту Российского техно-
логического университета, члену На-
ционального союза библиофи-
лов Александру Сергеевичу 
Сигову.

Глубокоуважаемый Алек-
сандр Сергеевич! Вас хоро-
шо знают как выдающегося 
российского физика, автора 
множества научных статей, 
учебников и монографий, де-
сятков изобретений. Вы долгие 
годы возглавляете один из ведущих 
университетов нашей страны, являетесь 
лауреатом Государственной премии Рос-
сии, заслуженным деятелем науки Рос-
сийской Федерации, награждены многими 

орденами и медалями. Но мало кто знает 
о Вашем увлечении собиранием и изуче-
нием редких русских книг и автографов. 
Ваша выдающаяся библиотека создава-

лась кропотливыми поисками и трудом 
на протяжении более 50 лет. Члены 

Национального союза библиофи-
лов гордятся Вашим масштаб-
ным участием в работе нашего 
общественного объединения и 
тепло поздравляют Вас со слав-

ным юбилеем. Желаем Вам новых 
находок и открытий, счастья, здо-

ровья, благополучия и всего-всего 
самого доброго.

Михаил СЕСЛАВИНСКИЙ, 
общественный деятель, 

председатель Национального союза 
библиофилов.

В БАЙКАЛЬСКЕ ЗАДЕРЖАНЫ ЛЮДИ, 
СНАБДИВШИЕ ПОДРОСТКОВ СПИРТНЫМ

В ТЫВЕ НАШЛИ ЗОЛОТО СКИФОВ
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Обыкновенный 
герой

Через месяц, 29 июня, Зауру Гурциеву долж-
но было исполниться 35 лет. Он родился во 
Владикавказе. Когда ему было 5 лет, семья 
переехала в Ставрополь. Чтобы мальчик был 
все время занят делом, его отдали заниматься 
карате. Как вспоминал сам Заур в одном из ин-
тервью, когда назревала драка с мальчишками 
из соседнего квартала, его, первоклашку, как 
самого сильного и ловкого выставляли в первые 
ряды. А соседские пацаны, кто был постарше, 
оказывались у него за спиной. Заур с детства 
был защитником. 

Как рассказывал Заур, семья у них была 
простой. Отец работал в разных организа-
циях, в том числе и в Росгосстрахе, а до того 
в полиции. Недавно его не стало. Мама всю 
жизнь была прикована к родному брату Заура, 
инвалиду первой группы, у которого ДЦП. Он 
недееспособен, передвигается на инвалидном 
кресле.  

После 11-го класса парень поступил в Став-
ропольский военный институт связи, который 
готовил специалистов связи для Ракетных войск 
стратегического назначения. В 2010 году инсти-
тут закрылся. И 4–5-й курсы Заур учился уже в 
Военной академии связи в Санкт-Петербурге. 
После академии специалистом по радиосвязи 
уехал служить на Дальний Восток. Через полто-
ра года перевелся в Буденновск, в вертолетный 
полк. Затем решил поменять квалификацию. 
Прошел подготовку на базе Краснодарско-
го высшего военного авиационного училища 
летчиков. Стал авианаводчиком.

За плечами Заура Гурциева большой бое-
вой путь. Он участвовал в контртеррористи-
ческих операциях в Чечне и Ингушетии. Пять 
раз ездил в командировки в Сирию. С 2019 
года руководил центром боевого управления 
армии ВВС и ПВО. В феврале 2022-го, с первых 
дней СВО, оказался в зоне боевых действий. 
Отвечал за координацию действий авиации 
при освобождении Мариуполя. Его воинская 
часть отвечала за боевое применение авиации 
в полосе общевойсковой армии. «Куда будет 

падать бомба, куда полетит ракета — мы этим 
занимались», — вспоминал Заур. 

Особенная сложность была на подходе к 
городу, когда начались плотные бои в городской 
застройке. Как рассказывал Заур, они помогали 
наземным подразделениям. «Авиационные 
бомбы при такой плотности использовать не 
представлялось возможным, — рассказывал 
он. — Мы придумали и разработали приме-
нение высокоточных ракет Х-25 с внешней ла-
зерной подсветкой целей. Вычисляли цели и, 
соответственно, «подсвечивали», чтобы раке-
ты летели точно в цель, наносили урон только 
противнику».

За участие в руководстве воздушной ча-
стью операции по освобождению Мариуполя 
Заур Гурциев был награжден орденом Муже-
ства. Еще в его копилке орден «За военные 
заслуги», медали ордена «За заслуги перед 
Отечеством» I и II степеней, медали Суворова, 
Жукова.

Вернувшись со СВО, Заур Гурциев решил 
принять участие в президентской программе 
«Время героев», которая направлена на обуче-
ние участников специальной военной операции 
государственному управлению. На том этапе 
было подано более 44 тысяч заявок, а отобрали 
83 человека, в том числе и Заура. Он сначала не 
мог поверить, что оказался в их числе. Для него 
это было большой неожиданностью и большой 
радостью. 

Заур шесть лет прожил в Краснодаре, пол-
года в Ростове-на-Дону. Но вернулся в родной 
Ставрополь. Прошел стажировку в ставрополь-
ском правительстве. И был назначен первым 
заместителем главы Ставрополя. Приступил 
к своим новым обязанностям в сентябре 2024 
года.

У Заура Гурциева были большие планы. 
Он хотел сделать жизнь лучше для большого 
количества людей. Поздно вечером 28 мая его 
жизнь оборвалась. 

«Был странным, страдал 
лунатизмом»
Никита Пеньков, который, судя по всему, 

привел в действие взрывное устройство, мог 

вызвать бывшего военного на встречу. Ина-
че мало понятно, почему ночью Заур стоял 
на улице и явно ждал, когда к нему подойдет 
Пеньков. Как известно, в качестве зама главы 
города Заур занимался помощью бывшим во-
еннослужащим. Договориться с ним о встрече 
можно было в его чате, который он создал спе-
циально, чтобы принимать жалобы и просьбы 
от родственников тех, кто находится на СВО, 
и самих бойцов. Под видом подобной просьбы 
его и могли вызвать ночью на разговор.

Как утверждает канал Mash, Никита и Заур 
могли быть знакомы. 29-летний Пеньков, уроже-
нец станицы Темижбекской Кавказского района 
Краснодарского края, в 2023-м работал в от-
дельном батальоне охраны и конвоирования 
подозреваемых и обвиняемых УВД по Ставро-
полю. А 10 лет назад проходил службу в ВДВ. По 
данным следствия, в последние годы Пеньков 
нигде не работал, более того, находится в чер-
ном списке ЦБ как подозреваемый в отмывании 
денег. То есть явно перебивался незаконными 
заработками. 

С другой стороны, по итогу изучения его 
соцсетей ничто не указывает на то, что он мог 
быть настроен проукраински или антироссий-
ски. В его ленте много противоречивой инфор-
мации. Например, он выкладывал видео с якобы 
юристами, которые объясняли противоречия 
пенсионной реформы и конституционных из-
менений в России. И тут же сюжеты с описанием 
героических подвигов наших солдат во время 
ВОВ глазами немецких военных. В его контактах 
нет ни одного жителя Украины. Сплошь мест-
ные — из Темижбекской станицы, Краснодара, 
Ростова-на-Дону, Ставрополя. Есть фотографии 
сестры и племянницы, которые сейчас про-
живают в Ираке. 

По словам соседей из станицы, Никита был 
замкнутым и спокойным, с плохими компаниями 

не водился. Жители дома в Ставрополе, где он 
снимал квартиру, чтобы следить за Гурциевым, 
также отзываются о нем как о тихом, вежливом 
молодом человеке. Однако известно, что СБУ 
вербует людей с неустойчивой психикой в дру-
гих мессенджерах и делает ставку как раз на 
неблагополучных граждан. В последнее время 
Никита был без работы. В комментариях к одно-
му из сообщений о взрыве в Ставрополе некий 
Сергей Крылов написал, что Никита его бывший 
сослуживец — вместе служили в Абхазии в 
2014–2015 годах. «Он и тогда был странным. 
Лунатизмом страдал. Даже ночью с вилкой над 
офицером стоял, тот чуть спросонья инфаркт 
не заработал», — пишет Сергей. По его словам, 
Никита был «забитый и странный». 

Назвать его идейным «шахидом» никак не 
получается. Скорее здесь ситуация как с под-
рывницей журналиста Владлена Татарского 
Дарьей Треповой: ее убедили отдать ему начи-
ненный взрывчаткой подарок. Предполагалось 
даже, что она сама должна была погибнуть во 
время передачи «сувенира», без ее желания, 
конечно. Так и здесь: Пенькова могли попросить 
за вознаграждение передать опасный «привет» 
Гурциеву. Но не предупредили, что приведут 
взрывчатку в действие в момент передачи. 
Кстати, никаких следов взрывчатки в квартире 
Никиты не нашли.

 МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Комментирует 

генерал-майор ФСБ в отставке 
Александр Михайлович МИХАЙЛОВ 

— Складывается впечатление, что встреча 
была назначена, и она больше напоминает 
стрелку, — говорит он. — Человек, который 
ожидает подходящего к нему персонажа, сто-
ит в такой полубоевой стойке. Обычно, когда 
происходит встреча друзей, можно заметить 
движение навстречу и т.д. Здесь этого нет и в 
помине. Есть некоторые признаки, что это была 
не запланированная дружеская, а довольно 
сложная встреча. 

Мы живем в очень напряженное время, 
поэтому мы сразу делаем определенные выво-
ды об «украинском следе». Тем более что у всех 
на памяти убийство Дарьи Дугиной, генерала 
Игоря Кириллова, другие теракты агентов СБУ. 
Но надо разбираться, потому что у каждого 
человека есть огромное количество различ-
ного рода раздражителей, которые в конечном 
итоге могут привести и к таким последствиям. 
Я бы не стал спешить и сразу связывать СВО и 
службу погибшего. Надо подождать, потому что 
пока нет выводов следствия, а тень на плетень 
наводить не хочется.

Светлана САМОДЕЛОВА, 
Елена ГАМАЮН, Дарья ФЕДОТОВА.

Нет, Мерц — это все-таки совсем не Макрон. 
Те в России, включая меня, кто после смены 
правительства в ФРГ сделали вывод о том, что 
теперь в среде высших европейских лидеров 
стало одним клоуном больше, похоже, проявили 
досадную беспечность. Фридрих Мерц крайне 
непоследователен в своих публичных заявлени-
ях. Понять, что именно Берлин намерен делать 
для агрессивного накачивания военного потен-
циала режима Зеленского, пока невозможно. 
Зато понятно, что это накачивание будет выра-
жаться в реальных делах, а не в высокопарных 
заявлениях, как у президента Франции. Впрочем, 
и этот вывод является производным от другого 
— гораздо более значимого: Германия, страна, 
которая в прошлом веке на многие десятилетия 
выпала из числа значимых военно-политических 
гигантов Европы, начала возвращаться в их 
ряды. 

80 лет — это достаточный срок для того, 
чтобы забыть горечь поражения. А 35 лет — это 
достаточный срок для того, чтобы выкинуть из 
памяти чувство благодарности. И 1945 год — 
время, когда Германия благодаря нашей стране 
потерпела поражение во Второй мировой войне, 
и 1990 год — период, когда Германия, снова 
благодаря нашей стране, стала единой, — яв-
ляются теперь в глазах официального Берлина 
лишь историческими датами, теперь не имею-
щими никакого современного политического 
значения. В ноябре этого года Фридриху Мерцу 
исполнится 70 лет. Это означает, что он отлично 
помнит те времена, когда его предшественни-
ки на посту федерального канцлера — Вилли 
Брандт, Гельмут Шмидт, Гельмут Коль — вели 
себя по отношению к Москве с повышенной 
осторожностью. 

Но в глазах Мерца все это явно относится 
к разряду «что было, то прошло». Если искать 
исторические аналогии, то, с точки зрения Рос-
сии, нынешняя берлинская политическая эпоха 

имеет гораздо больше общего не с первыми 
десятилетиями существования Федеративной 
Республики, а с последними годами правления 
кайзера Вильгельма II, когда немцы тоже очень 
активно хозяйничали на Украине. Конечно, раз-
личий между 1918 годом и 2025 годом тоже пре-
достаточно. В смысле своей самостоятельности 
Владимир Зеленский — это совсем не «Гетман 
Украинской державы» Павел Скоропадский, 
который де-факто во многих отношениях был 
марионеткой оккупационных войск Германии 
и Австро-Венгрии. 

Однако это все частности. Сейчас важно то, 
что, как и в 1918 году, Германия превращается в 
значимого игрока и в значимого военного оппо-
нента Москвы на Украине. Допустим, Мерц так 
и не решится поставить на вооружение режима 

Зеленского пресловутые ракеты Taurus. Но для 
России — и для ее столицы — опасна любая за-
падная помощь официальному Киеву в сфере 
создания любого оружия дальнего действия, 
будь то ракеты или ударные дроны. Фридрих 
Мерц сдал в «политический утиль» подчеркнуто 
осторожную стратегию своего непосредствен-
ного предшественника на посту канцлера Олафа 
Шольца и ведет себя по отношению к РФ крайне 
агрессивно. 

Это означает, что, как гласит очень модная 
сейчас формулировка, «мяч на стороне Мо-
сквы». И в риторическом плане наша страна 
вполне успешно этот «мяч» отбивает. Министр 
Лавров высказался о курсе Мерца в очень 
жесткой даже по его нынешним стандартам 
стилистике: «Прямое вовлечение в войну 

очевидно, Германия сползает по той же на-
клонной плоскости, по которой она пару раз в 
прошлом веке уже двигалась к краху. Надеюсь, 
что ответственные политики в этой стране все-
таки сделают правильный вывод и остановят 
безумие». Но что если «надежды» главы на-
шего МИДа не оправданы и «ответственные 
политики» окончательно исчезли из состава 
германского кабинета министров? 

Как и многие другие сакраментальные во-
просы сегодняшнего дня, этот вопрос повисает 
в воздухе. Да, Россия — это ядерная держава. 
Да, ей вполне по силам и нанести удары по цен-
трам немецкого военного производства, и даже 
уничтожить Германию как таковую. Но в Берлине 
исходят из того, что в Москве ответственные 
политики точно остались и Кремль не пойдет на 
эскалацию такого уровня. То, что сейчас делает 
(или планирует делать) Мерц, это возврат к стра-
тегии США и Великобритании времен Байдена: 
«подогрев» эскалации на «медленном огне», 
тактика «тысячи мелких шажочков», каждый из 
которых, взятый отдельно, не является доста-
точно провокационным. Именно так Вашингтон и 
Лондон размывали «красные линии» Москвы. 

Мерц тестирует Кремль на прочность, на его 
способность дать Берлину содержательный, а не 
чисто риторический ответ. Отсюда и нарочитое 
«напускание тумана», путанность заявлений. 
Новое правительство ФРГ оставляет себе про-
странство для маневра и для возможного по-
литического отступления. Но Берлин действует 
очень напористо. И это вкупе с новой украинской 
тактикой постоянных налетов дронов на Москву 
подталкивает российское руководство к как 
можно более быстрому формулированию от-
вета на вызов со стороны страны, которая еще 
в условном «вчера» воспринималась как наш 
главный партнер на Западе. 

Ну что же, это наше общее «вчера» кончи-
лось. Осталось понять, как будет выглядеть наше 
общее условное «завтра». Наиболее понятная 
для Владимира Путина западная страна пере-
ходит (поправка: уже перешла) в лагерь самых 
ожесточенных оппонентов России. Риторика 
наших официальных лиц не в счет. Пресловутый 
«мяч» по-прежнему на стороне Москвы. 

Из ОПЕК+ приходят противоречивые 
сигналы. 28 мая в онлайн-режиме заседал 
мониторинговый комитет стран альянса, 
на котором были подведены итоги добычи 
сырой нефти в этом году и были выработаны 
соответствующие рекомендации. Затем на 
заседании более высокого уровня министры 
нефти ОПЕК+ рассмотрели перспективы про-
изводства нефти в целом на мировом рын-
ке и прежде всего в нише стран — членов 
организации.

Согласно коммюнике было решено со-
хранить текущие параметры добычи: «В свете 
неизменной приверженности стран ОПЕК и 
стран, не входящих в ОПЕК, принципам Де-
кларации о сотрудничестве (DoC. Принята в 
апреле 2020 года. — «МК»), направленной на 
достижение и поддержание стабильности на 
нефтяном рынке, страны-участницы решили 
подтвердить уровень общей добычи сырой 
нефти для стран ОПЕК и стран, не входящих 
в ОПЕК, участвующих в Соглашении».

При этом сегодняшний уровень догово-
рились сохранить до 31 декабря 2026 года. 
Участники встречи также подчеркнули «важ-
ность достижения полного соответствия 
добычи нефти участников квотам и планам 
по компенсации ранее допущенного пере-
производства». Подчеркнем, что, по оценке 
уточненного 16 апреля этого года графика 
компенсаций сверхдобычи, перепроизвод-
ство нефти семью странами ОПЕК+ (Россия, 
Саудовская Аравия, ОАЭ, Кувейт, Оман, Ирак, 
Казахстан) достигло 5,752 млн баррелей в 
сутки.

Кроме того, министры поручили секре-
тариату ОПЕК разработать механизм оценки 
максимальной устойчивой производственной 
мощности (MSC) стран-участниц, который 
будет ориентиром для определения базовых 
показателей производства на 2027 год для 
всех членов альянса. Следующую встречу 
назначили на 30 ноября 2025 года.

Неужели ОПЕК+ одумалась и прекратила 
увеличение производства нефти, стартовав-
шее в апреле этого года?

Напомним, что за последние два ме-
сяца нагородила ОПЕК+. 3 апреля восемь 
стран альянса: Россия, Саудовская Аравия, 
ОАЭ, Кувейт, Оман, Ирак, Казахстан и Ал-
жир, принявшие на себя 30 ноября 2023 года 
дополнительные добровольные сокраще-
ния производства сырой нефти в объеме 
2,2 млн баррелей в сутки, подтвердили свое 
предыдущее решение о постепенном росте 
добычи на вышеуказанные 2,2 млн барре-
лей в 2025–2026 годах. Процесс стартовал 
1 апреля. Впрочем, учитывая экономическую 
неопределенность в мире, договорились 
немного повременить и добыть в апреле не 
на 138 тыс. б/с больше, а на 88 тыс. Зато на 
май планы были увеличены сразу втрое — до 
411 тыс. бочек в день. 3 мая «восьмерка» ре-
шилась утроить предыдущие планы добычи 
еще на 411 тыс. баррелей в сутки.

Рынок «сильно удивился», по выражению 
Международного энергетического агентства 
(МЭА), от курса ОПЕК+ на рост добычи. Цены 
стали падать. Если в середине января этого 
года эталонный сорт Brent стоил $82 за бар-
рель, то сразу после объявления в апреле 
курса на увеличение производства нефти ее 
цена устремилась вниз — к коридору $61–66. 
Правда, в этих ценовых границах нефть пока 
остается, но слишком много факторов грозят 
обрушить котировки. 

Прежде всего опасны непредсказуемые 
тарифные игры президента США Дональда 
Трампа, которые, естественно, сказываются 
на торможении глобального экономического 
роста, а затем, соответственно, на снижении 
спроса на нефть. 

Трамп 2 апреля объявил о масштабном 
увеличении ввозных пошлин. Brent поте-
рял сразу $7, баррель опустился с $74 до 
$67. Трамп пригрозил ввести 1 июня 50-
процентные пошлины на европейские това-
ры. Нефть полегчала на 1,26%. Правда, затем 
Трамп европейский час X перенес на 9 июля. 
Но нефть никак на это не отреагировала, так 
как чашу весов перевесили другие факторы, 
например, прогнозы на дальнейший рост 
добычи в странах «восьмерки».

Есть и противоположный пример. 12 мая 
министр финансов США Скотт Бессент и 
министр торговли Китая Ли Ченьян дого-
ворились о 90-дневной паузе в тарифной 
войне. Нефтяные котировки сразу припод-
нялись на $1. 

К тому же вызывает опасения экономи-
ческая ситуация в Китае, где темпы роста в 
этом году ниже, чем в прошлом. А Поднебес-
ная является одним из основных импортеров 

нефти и нефтепродуктов. В целом, по про-
гнозу МЭА от 15 мая, «ожидается, что воз-
росшая торговая неопределенность нега-
тивно скажется на мировой экономике и, как 
следствие, на спросе на нефть».

По оценкам агентства, в апреле гло-
бальный спрос на сырую нефть составлял 
103,9 млн баррелей в сутки, тогда как до-
быча — 104,46 млн. То есть профицит на 
мировом рынке доходил до 560 тыс. б/с. Это 
не так много. В иные годы профицит мог 
измеряться миллионами баррелей. Но все 
равно этот показатель, безусловно, играет 
на понижение котировок.

При таком раскладе необходимо снижать 
добычу или хотя бы следовать политике огра-
ничений, которую страны ОПЕК+ шаг за ша-
гом проводили в течение 2022–2023 годов.

И вот вроде бы ОПЕК+ прислушалась 
к негативным тенденциям на нефтерынке, 
объявив 28 мая сохранение текущих уровней 
добычи вплоть до последнего дня 2026 года. 
Но не все так просто.

Накануне встречи министров ОПЕК+ 
источники британского информагентства 
Reuters предполагали, что восемь стран 
ОПЕК+ (включая Россию и Саудовскую Ара-
вию) проведут переговоры 31 мая, на которых 
якобы договорятся о продлении увеличения 
добычи в июле на 411 тыс. б/с, как это было 
согласовано в мае и июне.

Проблема в том, что система добычно-
го квотирования в ОПЕК+ многоуровневая. 
Есть обязательные квоты, утверждаемые 
на саммитах альянса. В последнее время 
они введены для 19 стран ОПЕК+. Ливию, 
Венесуэлу и Иран пока щадят, так как они 
находятся в сложных внутренних и внешних 
условиях. Например, крупнейшие в альян-
се производители нефти (по 25% каждый), 
Россия и Саудовская Аравия, ограничены 
квотами в 10,5 млн баррелей в сутки. Но на-
чиная с ноября 2022-го по ноябрь 2023 года 
эти две страны и еще шесть из «восьмерки» 
добровольно брали на себя временные обя-
зательства по сокращению добычи. В целом 
примерно на 5,5 млн б/с. Особо крупное — на 
2,2 млн б/с — было оформлено 30 ноября 
2023 года. Это соглашение первоначально 
(но после ряда продлений) действовало 
до 1 октября 2024 года, но затем продлено 
до 1 апреля этого. После чего и был дан 
старт увеличению производства нефти до 
сентября 2026 года в счет пресловутых 
2,2 млн б/с.

Добровольные ограничения оказались 
настолько добровольными, что Казахстан, 
ОАЭ, Ирак, Россия и даже Саудовская Аравия 
вместе с Кувейтом и Оманом (последние три 
незначительно) нарушили свои обещания. 
Как уже указывалось выше, сверхдобыча 
превысила 5,572 млн б/с. И ее приходится 
компенсировать. Причем в сроки уже до 
1 июня 2026 года. То есть не совсем ясно, 
что делает ОПЕК+ на самом деле — увели-
чивает добычу или сокращает.

И это не парадокс, а скорее цифровой 
туман, который специально напускают на 
нефтяной рынок саудиты.

В апреле МЭА предсказывало, что из-за 
компенсации сверхдобычи реальный рост в 
рамках ОПЕК+ не превысит 60 тыс. баррелей 
в сутки по сравнению с мартом. В майском 
отчете агентство подтвердило апрельский 
прогноз. Но эта цифра сложилась не одноли-
нейно. Так, страны собственно ОПЕК снизили 
добычу, а ОПЕК+ увеличили. В том числе МЭА 
обвинило Россию в росте апрельской добычи 
на 170 тыс. б/с. В итоге мы стали добывать 
якобы 9,33 млн «бочек» в день. Саудовская 
Аравия, наоборот, добычу не увеличивала. 
Однако в секретариате ОПЕК утверждают, 
что Россия осталась на мартовских позициях. 
Расчеты ОПЕК вызывают большое доверие, 
так как МЭА в марте 1974 года создавалось 
для борьбы с ОПЕК, а потому его данные 
могут быть ангажированными.

Складывается впечатление, что Эр-Рияд 
уже добился своего. В США сокращается 
число буровых. Сланцевикам невыгодны 
$60 за баррель. Сверхдобытчики, особенно 
Казахстан (ему предписано досократить 
добычу на 1,299 млн б/с), также наказаны 
обрушением цен. Для Саудовской Аравии 
$60–65 за «бочку» не так уж страшны, хотя, 
по расчетам МВФ, бюджет королевства ста-
новится бездефицитным при $90 за «бочку». 
Дело в том, что начиная с марта саудиты 
снижали экспорт сырой нефти, замещая ее 
поставки вывозом нефтепродуктов. Теперь 
можно и прекратить увеличение добычи. При-
чем на словах ее продолжая, но нивелируя 
компенсациями сверхдобычи.

КРИМИНАЛ

Константин СМИРНОВ, экономический обозреватель
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НЕ ПРОПУСТИ!
— Заплутавшая весна: наблюде-
ния охотника-натуралиста.
— Сайгаки возвращаются.
— Охотники о прошедшем сезоне.
— Ланкастер: стволы с овальной 
сверловкой.
— Большой кубок «Русская под-
садная» в Новомосковске.
— Всероссийские состязания ле-
гавых по полевой дичи в Саратов-
ской области.
— 31 мая — всероссийский учет 
вальдшнепов.
— Вести с водоемов.
— Густера — предсказуемая рыба.
— Тесто для карася.

Читайте в новом номере 
«Российской охотничьей газеты» 
№5 (20 мая — 23 июня 2025 г.):

ОПЕК+ НА ГРАНИ ФОЛА
В нефтедобывающем альянсе заигрались с квотами

Несмотря на разницу в размерах, 
главный в этой парочке, скорее 
всего, украинец.

c 1-й стр.
Глава МИД России Лавров уже 
назвал дату и место — 2 июня, 
Стамбул.
Однако украинская сторона уже 

требует дать ей российскую версию мемо-
рандума — мол, время до встречи есть, хотят 
посмотреть. Не надо быть особо проницатель-
ным, чтобы понимать: как только у них в руках 
окажется российский документ, они тут же его 
сольют (хотя была договоренность не публичить), 
причем с комментариями о неприемлемости 

требований России. А значит, и смысла встре-
чаться нет. Кто виноват? Москва. Поскольку 
«выдвигая ультиматумы, демонстрирует, что не 
стремится к миру, а хочет продолжать войну».

В понедельник опять начнется украинское 
шапито: нам никто не сказал дату и место встре-
чи, состав российской делегации не тот, как мы 
можем идти на переговоры, если не знаем во-
просов для обсуждения. Ровно как в прошлый 
раз. (То же самое творилось и в 2022 году.)

Так решается задача представить Москву в 

глазах «мировой общественности» неспособной 
к диалогу и нежелающей его. Но и из перего-
ворного процесса Киев по очевидной причине 
выходить не будет.

Цель всего этого цирка крайне прагматична 
— изменить в конечном итоге предмет пере-
говоров. Потому что Россия намерена догова-
риваться о долгосрочном и устойчивом мире, 
«устранении первопричин конфликта». Для ны-
нешнего киевского режима это смерти подобно. 
Киеву же и его европейским «партнерам» нуж-
но исключительно перемирие — безусловное 
прекращение огня. Дальше, мол, будет решать 
дипломатия. Много она нарешала до СВО, без 
военного давления со стороны России?

Дмитрий ПОПОВ.

ПЕРЕМИРИЕ ПРОТИВ МИРА
ЗЛОБА ДНЯ

РЕПЛИКА
Михаил 

РОСТОВСКИЙ

НЕМЕЦКАЯ БОЛЬ ВЛАДИМИРА ПУТИНА

СЕГО ДНЯ

Часть пояса Пенькова.

За секунду до взрыва.

Никита Пеньков.

ИДИ И ВЗОРВИ
c 1-й стр.
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ЖИЛЬЕ4 ИГРЫ ПАТРИОТОВ

ОТДЫХ

Жилищно-строительные коопера-
тивы (ЖСК) с выплаченными паями 
будут конвертированы в ТСЖ. Такова 
суть законопроекта, который внесен 
в Госдуму в мае этого года. Если за-
кон примут, всем старым ЖСК при-
дется проводить общие собрания 
собственников по этому вопросу — 
опоздавшие дома будут управлять-
ся наравне с муниципальными до-
мами. Авторы проекта утверждают, 
что просто хотят избавиться от лиш-
ней правовой формы. В чем смысл 
упразднения кооперативов как объе-
динения собственников жилья — вы-
яснял «МК». 

Законопроект №920521-8 внесен в 
Госдуму 20 мая 2025 года, его авторами 
выступила группа из 12 депутатов во гла-
ве с председателем думского Комитета по 
строительству и ЖКХ Сергеем Пахомовым. 
Вступление закона в силу предполагается 
сразу после подписания. Поправкам под-
лежит лишь Жилищный кодекс РФ, лишение 
силы каких-либо федеральных законов не 
предусмотрено, дополнительных бюджетных 
расходов — тоже. Последнее обстоятель-
ство, как и «профильность» автора проекта, 
делают его принятие вполне вероятным. 

В Жилищный кодекс предлагается вне-
сти следующее положение: «Многоквартир-
ный дом может управляться жилищным коо-
перативом или иным специализированным 
потребительским кооперативом до момента 
выплаты последним членом такого коопера-
тива пая за соответствующее жилое помеще-
ние, после чего собственники помещений в 
таком доме в течение трех месяцев обязаны 
принять решение о реорганизации жилищ-
ного кооператива в товарищество собствен-
ников жилья либо об изменении способа 
управления многоквартирным домом». 

Если решение о реорганизации ЖСК 
в ТСЖ не было принято общим собранием 
(в частности, если общее собрание вовсе 
не проводилось или не набрало кворума), 
орган жилищного надзора — в Москве это 
Мосжилинспекция — не просто может об-
ратиться в суд по поводу ликвидации такого 
кооператива, но обязано это сделать в 10-
дневный срок. Далее — открытый конкурс по 
выбору управляющей организации, который 
проведет муниципалитет: в большинстве 
случаев такие конкурсы выигрывает район-
ный «Жилищник». Провести конкурс пред-
лагается «не позднее 1 марта 2024 года» 
— очевидно, налицо опечатка или проект 
составлен еще в 2023 году. Тем не менее в 
любом случае сроки исполнения будут на-
значены достаточно сжатые.

Будет одно сплошное ТСЖ

Законопроект — по крайней мере фор-
мально — направлен на то, чтобы избежать 
дублирующей правовой формы в сфере экс-
плуатации существующего жилого фонда. 
«ЖСК выступает в качестве застройщика 
и обеспечивает на принадлежащем ему 
земельном участке строительство, рекон-
струкцию многоквартирного дома на осно-
вании выданного такому кооперативу раз-
решения на строительство в соответствии 
с законодательством о градостроительной 
деятельности, — напоминают авторы про-
екта в пояснительной записке. — То есть 
граждане или юридические лица объеди-
няются в ЖСК для того, чтобы осуществить 
строительство многоквартирного дома за 
счет своих имущественных паевых взносов 
в целях дальнейшего проживания в много-
квартирном доме. Право собственности на 
жилое помещение в многоквартирном доме 
приобретается гражданином — членом жи-
лищного кооператива после полной выплаты 
паевого взноса. Таким образом, концепция 
объединения граждан или юридических 
лиц в ЖСК построена именно в целях ак-
кумулирования паевых взносов граждан 
или юридических лиц для строительства 
многоквартирного дома. После реализации 
указанной концепции форма управления 
ЖСК теряет свою актуальность».

Опцией самостоятельного управления 
домом пользуется меньшинство имеющихся 
кооперативов, указывают законодатели, — их 
всего 468 единиц из 4250 имеющихся в стра-
не ЖСК, или 11%. «Исходя из изложенного, 
концепция законопроекта направлена на 
ликвидацию ЖСК после выплаты послед-
ним членом такого кооператива пая за со-
ответствующее жилое помещение, после 
чего собственники помещений в течение 
трех месяцев обязаны принять решение о 
реорганизации жилищного кооператива в 
товарищество собственников жилья либо об 
изменении способа управления многоквар-
тирным домом», — резюмируют авторы.

Саму организационную форму коопера-
тива предлагается сохранить, но именно для 
строительства. А вот «самоуправление» как 

раз собираются отменить как невостребо-
ванное. Хотя у самых стойких адептов статуса 
ЖСК имеются вполне внятные аргументы 
против такого нововведения. 

Споры по земельному 
вопросу

Первый из этих аргументов — не что 
иное, как бюрократическая инерция (а в таких 
делах это, конечно, великая сила). «Если вы 
когда-либо пробовали провести через общее 
собрание подобное решение, вы понимаете, 
что это практически невозможно, гораздо 
проще оставить все как есть, — поясняет 
«МК» Наталья Степанова, экс-председатель 
правления одного из ЖСК в районе Аэропорт. 
— Впервые вопрос о преобразовании в ТСЖ 
поднимался у нас в 2005 году, и после оже-
сточенных споров было решено подходить 
к этому с осторожностью. К тому же реор-
ганизация это огромный объем бумажной 
работы, в эпоху доцифрового документоо-
борота это было трудно чисто физически. 
Сейчас легче, к тому же альтернативы, как я 
понимаю, не оставляют, так что скорее всего 
соберутся и все сделают». 

Юридически современный статус ЖСК 
и ТСЖ в части эксплуатации уже построен-
ного жилого дома почти одинаков, но даже 
в одном и том же документе — ЖК РФ — 
написаны эти тексты весьма по-разному, 
что выдает разный возраст этих норм. 
«Члены жилищного кооператива своими 
средствами участвуют в приобретении, 
реконструкции и последующем содержа-
нии многоквартирного дома, — говорится о 
статусе кооперативов в Жилищном кодексе. 
— При проведении реконструкции много-
квартирного дома жилищный кооператив 
в соответствии с законодательством о гра-
достроительной деятельности выступает в 
качестве застройщика и обеспечивает на 
принадлежащем ему земельном участке 
реконструкцию этого дома в соответствии с 
выданным такому кооперативу разрешением 
на строительство».

— Конечно, разница между кооперати-
вом и ТСЖ сущностная, — поясняет юрист 
Алексей Голубев. — Кооператив является 
собственником земельного участка и всего 
многоквартирного дома, и его членам всего 
лишь предоставляются жилые помещения в 
соответствии с размером пая. Это, безуслов-
но, наследие советской правовой системы, 
в которой право частной собственности на 
квартиру в многоквартирном доме не до-
пускалось, а кооперативная существовала в 
правовом поле. Но фактически это дела дав-
него прошлого: по выплате пая в нынешней 
правовой системе члены кооператива стано-
вятся полноправными собственниками. 

Товарищество же собственников жилья 
— ТСЖ — предполагает, по словам Голубева, 
изначально собственность на отдельные 
квартиры; единого кооперативного владения 
там не существует с самого начала. Это, 
согласно ЖК, «объединение собственников 
помещений в многоквартирном доме для со-
вместного управления общим имуществом 
в многоквартирном доме» или нескольких 
домах. 

Цели и полномочия ТСЖ похожи — 
«обеспечение владения, пользования и в 

установленных законодательством преде-
лах распоряжения общим имуществом в 
многоквартирном доме, осуществление 
деятельности по созданию, содержанию, 
сохранению и приращению такого имуще-
ства, предоставление коммунальных услуг» 
и другое. ТСЖ так же, как и ЖСК, является 
юридическим лицом и может владеть дви-
жимым и недвижимым имуществом внутри 
или за пределами многоквартирного дома. 
Но дьявол в деталях: если в статьях, касаю-
щихся статуса ЖСК, прямо отмечено, что 
кооператив владеет земельным участком, 
на котором строится дом, то в случае ТСЖ 
говорится лишь об имуществе «в общем», 
без конкретики. То же самое и с управле-
нием: ЖСК однозначно наделены правом 
управлять жилым домом напрямую, а вот 
ТСЖ лишь «осуществляют деятельность по 
содержанию», а ведь это подразумевает 
в том числе и привлечение управляющей 
организации. 

Обоих этих пунктов боятся самые упор-
ные из председателей ЖСК, до сих пор сохра-
няющие не только статус, но и «самоуправ-
ление». Во-первых, как это ни удивительно, 
до последних времен в Москве сохраняются 
ЖСК, в которых обслуживание домов органи-
зовано хоть и по современным стандартам, 
но с «дедовскими», еще советскими подхода-
ми. «Лично нанимаем дворников и отвечаем 
за них перед жителями, — описывает дей-
ствующий председатель ЖСК, созданного в 
1960-х при одном из военных НИИ. — У нас 
своя мини-диспетчерская в правлении, мой 
телефон всем в доме известен, проблемы 
решаются напрямую. Это куда быстрее, чем 
новомодные электронные заявки». 

Работа с управляющей организацией 
чаще всего повышает «чек» для жителей 
дома ЖСК, уверена собеседница «МК». По 
ее словам, именно в кооперативах дости-
гается образцовая прозрачность расходов 
на управление домом: взносы и платежи не 
размываются по нескольким объектам, где 
они в данный момент нужнее, а идут целевым 
назначением. Что касается неплательщиков, 
их в кооперативах — чаще всего они бывшие 
ведомственные — немного.

«Но вообще примерно то же самое, если 
задаться целью, можно организовать и на 
базе ТСЖ, — отметила председатель. — 
И мы, конечно, будем собирать собрание, 
скорее всего в очно-заочной форме, и ре-
организовываться. Самое грустное то, что 
уходит эпоха — кооперативы умирают вместе 
с теми, кто их организовывал; у нас в доме 
1969 года постройки осталось по пальцам 
одной руки тех, кто был первоначальными 
пайщиками». 

Действительно, похоже, что мы пере-
живаем очередной масштабный «жилищный 
перелом»: кооперативы уходят в прошлое 
вслед за домоуправлениями 50-х, ЖАКТами 
и жилтовариществами довоенных времен. 
Цели у государства во всех таких рефор-
мах одинаковые: унификация, упрощение 
контроля за жилищно-коммунальной сфе-
рой. А для собственников квартир в коо-
перативных домах это последний звонок: 
по накатанной жить дальше не получится, 
придется заниматься управлением дома 
по-настоящему. Собираться, считать и при-
нимать решения. 

Антон РАЗМАХНИН.

ОПЕРАЦИЯ ПРОТИВ КООПЕРАЦИИ
Депутаты Госдумы предложили расформировать 
старые ЖСК

— В Европе несколько центров силы: 
Брюссель, Лондон, Берлин, Париж и т.д., 
или все-таки есть общая позиция? 

— Не знаю, являются ли перечисленные 
столицы центрами силы. Теоретически да, 
как крупные страны с давней политической 
и стратегической позицией они должны 
быть центрами силы, тем более Брюссель 
как столица крупного объединения. Но так 
должно быть в теории, на практике политика 
ЕС и отдельных стран — членов Евросоюза 
определяется, на мой взгляд, импульсами. 
Они, в свою очередь, являются реакцией на 
происходящие события, испуганной реак-
тивной реакцией. То есть проблем внутри 
Европейского союза много уже давно, они 
появились еще до начала СВО и даже до ко-
вида, но каждое следующее крупное событие 
их только усугубляет. Полный обвал взаимо-
отношений ЕС с Россией, который случился 
после февраля 2022 года, лишил Евросоюз 
экономической базы, на которой он успешно 
развивался в течение десятилетий. Почему 
так произошло? И как случилось, что евро-
пейские страны пошли наперекор своим соб-
ственным прагматическим интересам? Это 
отдельный разговор, но это случилось. При-
чем произошло это не под давлением США, 
как у нас часто говорят. У нас рассуждают, что 
если бы Европа была самостоятельной, а не 
оккупированной американскими войсками, 
все было бы иначе. Но это не так. 

— Почему?
— Потому что логика поведения Европы 

не этим определяется. Сама ее логика — 
продукт очень долгого периода, когда США 
были лидерами западного мира и доминантой 
в Европе. Но американцы не выкручивают 
им руки и не наступают сапогом на горло, 
чтобы Европа принимала решения, кото-
рые не соответствуют ее интересам. Это 
их собственное понимание, как себя нужно 
вести. Страх перед Россией и внутренними 
проблемами, необходимость скреплять и 
удерживать Евросоюз — там много разных 
мотивов поведения. Но в конечном итоге 
получается, что Европа совершила шаги, 
которые противоречат ее собственным ин-
тересам, и, как следствие, у нее не осталось 
выбора, кроме как попытаться еще больше 
приникнуть к США. А здесь случилась беда, 
потому что Соединенные Штаты как раз из-
менились. На данный момент, с приходом 
администрации Трампа, США особой необхо-
димости притягивать к себе Европу не видят. 
Она оказалась в чрезвычайно странном по-
ложении, когда ее толкают к стратегической 

автономии. США ей говорят: платите больше 
в фонд НАТО, сами обеспечивайте себе обо-
рону, нам уже неинтересно вас «крышевать». 
И Европа считает, что это необходимо делать, 
но у нее нет ресурсов и опыта. Этот опыт рас-
тратился, а может, его и не было, потому что 
в Европе никогда не было единого союза. Это 
же продукт послевоенной эпохи, когда под 
патронатом США Европу удалось собрать в 
единое целое. На данном этапе эта тяжелая 
ситуация толкает Европу снова к США. ЕС 
нужна какая-то объединяющая субстанция. И 
этой субстанцией стал страх перед Россией. 
На этом сейчас все и держится. А значит, надо 
поддерживать Украину любой ценой.

— А это и есть общая позиция Европы, 
которая не отличается, даже если там 
есть особые политические центры?

— Не отличается. Но когда мы говорим 
о позиции, подразумеваем, что это некое 
решение, принятое сообща. А здесь позиция 
возникла из совокупности обстоятельств. 
В результате необходимость возгонки этой 
антироссийской истерии, во многом искрен-
ней, стала фактором европейского единства. 
Фактор это хлипкий, потому что одно дело 
Литва или даже Румыния, которых можно 
напугать Россией, а другое дело — Ирландия 
и Португалия. Сколько такое будет работать 
— не знаю. К сожалению, сама логика со-
бытий заставляет взвинчивать этот страх. 
И сейчас, когда США пытаются как-то за-
гасить конфликт, Европа пытается не дать 
его остановить. 

— Сближение России и США противо-
речит интересам Европы?

— Интересам ли — это вопрос дискус-
сионный. Это проистекает из боязни Европы 
оказаться сбоку процесса. А на них ляжет 
вся тяжесть украинского конфликта, которая 
и так уже на них. Что бы ни говорил Трамп, 
основное финансово-экономическое бре-
мя войны на Украине несет на себе Европа. 
Конечно, США тратят на вооружение укра-
инцев деньги, но не такие уж значительные 
для себя суммы, зато получают дивиденды, 
такие как перевод европейских предприятий 
в Америку, замена своим газом российского 
на европейском рынке и т.п. В чем интерес 
Европы, она сама не понимает и действует 
инстинктивно. 

— Стоит ли России договариваться с 
Евросоюзом? А может быть, с отдельными 
странами Европы?

— А с кем можно договориться? Сейчас 
нет никакой почвы для договоренностей. 
Контактов с Европой у нас нет, только с теми 
странами, которые фрондируют, как Словакия 
или Венгрия. Но они ничего не определяют, 
потому что полностью зависят от ЕС. Как Вен-
грия будет голосовать против санкций, если 
вся ее экономика принадлежит Германии? А 
разговор с крупными странами: Францией, 
Германией — невозможен, потому что они 
разговаривать и не собираются.

— Но Макрон же недавно заявлял, что 
собирается звонить Путину?

— Лучше бы он не звонил. В результате 
таких звонков вес этого политика повышается, 
а ситуация становится только хуже. Путин 
— человек последовательный. Он исходит 
из того, что если мы что-то обсуждаем, то 
пытаемся и дальше в этом ключе действовать. 
Для Путина неприемлемо, когда после раз-
говора объявляется что-то другое, что вообще 
не обсуждалось, или третье, или пятое. А в 

случае с Макроном так происходит постоянно. 
Он может каждый день говорить разное. Сей-
час, к сожалению, в ту же сторону двинулось 
новое правительство Германии. Шольц, при 
всех наших к нему претензиях, занимал до-
вольно четкую позицию: что мы можем делать, 
а чего мы делать не будем. Мерц, как мне 
кажется, начинает идти путем Макрона. Он 
сегодня говорит одно, завтра другое, потом 
опровергают его слова, мол, он другое имел 
в виду. С таким визави разговаривать бес-
смысленно. Тем более что если у США есть 
желание выйти из этого конфликта, он им не 
нужен, то Европе он нужен. И о чем говорить? 
Они предлагают немедленное перемирие, а 
потом спрашивают, когда вы отсюда убере-
тесь. Такого разговора не будет.

— Дайте ваш прогноз развития 
ситуации?

— США могут попробовать перетянуть на 
свою сторону Европу, апеллируя к тому, что 
Европа одна не вытянет конфликт. Хватит ли 
такого аргумента, пока непонятно. То, о чем 
говорит Трамп: если русские и украинцы не 
договорятся, он умоет руки, — сделать не 
так просто. Есть логика конфликта и есть 
внутреннее сопротивление в Америке. Если 
что-то подобное случится, то для Европы 
это будет означать страшное бремя укра-
инского конфликта, нести которое у них нет 
ресурсов. Да и желание постепенно будет 
размываться.

Не надо недооценивать Украину. Пока 
что Украина как воевала, так и воюет. Обвала 
мы не видим. Хотя Украина очень зависит от 
внешней помощи. Если США больше эту по-
мощь оказывать не будут, то Киев знает, что 
Европа их не потянет. Есть ощущение, что на 
Украине начинают понимать, что Европа их 
толкает на самоуничтожение. Некоторые ев-
ропейские политики открыто говорят, что чем 
дольше воюет Украина, тем дольше мы будем 
чувствовать себя в безопасности. Степень 
цинизма превосходит допустимый уровень. 
Украина не собиралась вести переговоры с 
Россией и даже пыталась выдвигать ульти-
матумы, но все же пошла на переговоры под 
американским нажимом. Она не удовлетво-
рена их результатами. И сделала это только 
потому, что понимает, если Америка уйдет, 
непонятно, что вообще с ней станет. 

Россия себя ведет терпеливо. Это глав-
ное качество Путина. Торопиться нам неку-
да, считает наше руководство, потому что 
хотя нас волнуют санкции, из-за которых со 
временем будут нарастать экономические 
проблемы, сейчас они не влияют на решение 
сворачивать военную кампанию. Думаю, на 
ближайшие полгода-год руководство исходит 
из того, что ресурс у нас есть. Если дальше 
будет продолжаться так же, как сейчас, то 
ресурсы Украины будут иссякать быстрее 
при отсутствии помощи извне. Тогда можно 
подождать, и Путин об этом и говорит: не 
хотите договариваться — ладно, снова вер-
немся за стол переговоров, только условия 
будут хуже. И действительно, каждый раз 
условия, которые предлагают Украине, ухуд-
шаются. Мне кажется, мы делаем ставку на 
то, чтобы демонстрировать нашу готовность 
к переговорам — это адресовано Трампу, 
условия выдвигаем жесткие для Украины, 
и смягчать их никто не собирается, а если 
переговоры сорвутся, то тогда продолжим 
военную кампанию. 

Иоанна КОВАЛЕВА.

Объединяющей субстанцией для ЕС 
стал страх перед Россией: 

на нем сейчас все и держится

Похоже, варварский проект создания «АнтиРоссии» распол-
зается по Европейскому континенту. Если раньше он вклю-
чал только Украину и карликовые прибалтийские страны, то 
теперь к нему присоединились не только Франция и Велико-
британия, но и Германия.
Директор по научной работе международного дискуссион-
ного клуба «Валдай» и главный редактор журнала «Россия в 
глобальной политике» Федор Лукьянов считает, что новое 
руководство ФРГ пошло по стопам Макрона: сегодня говорят 
одно, завтра — другое, послезавтра — опровергают. Пове-
дение европейцев импульсивно и, казалось бы, нелогично. 
Обсуждать украинский кризис с ними бесполезно, потому 
что Европа видит свое единство только в противостоянии с 
Россией.

Федор ЛУКЬЯНОВ:
« ЛУЧШЕ БЫ МАКРОН 
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Глава дипломатии 
Евросоюза 

настолько зациклена 
на русофобии, 

что появляется 
в «жовто-блакитных» 

нарядах даже 
на мероприятиях, 

не связанных 
с Украиной.

Федор Лукьянов.
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Только 14% российских родителей со-
бираются отправить детей в летние 
лагеря, свидетельствуют данные не-
давно проведенного опроса. Кажется, 
пионерская романтика ушла в про-
шлое: сегодня принцип «Лагерь наша 
большая семья» уже не работает, а ро-
дители всерьез обеспокоены безопас-
ностью детей во время коллективного 
отдыха — причем как физической, так 
и психологической. И не зря: многие 
нынешние взрослые привезли свои 
«детские травмы» именно из пионер-
лагерей. К счастью, сегодня все это 
можно заранее проработать с помо-
щью психологов, а заодно и признать 
простую истину: есть дети, которым 
лагеря, мягко скажем, нежелательны.

Согласно опросу, проведенному на-
кануне школьных каникул, 28% родителей-
респондентов планируют отправить своих детей 
на отдых в деревню или на дачу с бабушками-
дедушками, еще 20% отправятся на отдых с 
детьми лично. Отправить чадо в летний лагерь 
от школы решилось лишь 2% респондентов и 
более 30% мам и пап ответили, что на каникулах 
их отпрыск останется дома, «так как везде не-
спокойно». В летние лагеря поедут дети только 
14% опрошенных. Подавляющее большинство 
предпочитает не рисковать.

— Ребенок в лагере — это отдых для ро-
дителей, — считает москвичка Евгения. — Ко-
нечно, всем было бы удобнее. Но лично мне 
психика и здоровье моего ребенка дороже. 
Дочь моей подруги так затравили прошлым 
летом в лагере, что я не рискну. У нее такая 
же домашняя девочка, как и моя. 

«Лагерные страшилки» найдутся у каж-
дого там побывавшего, даже если он давно 
взрослый. 

— Когда я впервые ехала в пионерлагерь, 
моя мама потихоньку записала меня в отряд 

на год младше, — вспоминает петербурженка, 
которой сейчас уже за 50. — Думала, что как 
старшая я сразу получу авторитет и никто не 
посмеет меня задеть. Как она ошибалась! 
Меня затравили и старшие — за то, что я 

«подселилась к младшакам». И младшаки 
— они думали, что меня к ним определили, 
чтобы на них стучать. Больше 40 лет про-
шло, а я до сих пор вспоминаю ту смену как 
страшный сон. 

Детские и подростковые психологи при-
зывают родителей не решать за детей, как им 
будет лучше, а общаться с ребенком, стараясь 
понять, чего он желает и чего опасается.

— Он хоть и маленькая, но уже личность, 
из этого надо исходить, — уверена детский 
психолог Светлана Зорина. — Часто дети не 
признаются родителям в своих страхах, так 
как подсознательно боятся, что родители обе-
сценят их: скажут, что это пустяки, а боятся 
такого только слабаки. По этой же причине 
многие дети скрывают то, что происходило 
с ними в лагерях.

Чем ближе каникулы, тем чаще в темати-
ческих чатах родители припоминают скандал 
июня 2021 года в одном из лагерей в Ленин-
градской области. Шестилетний мальчик рас-
сказал маме, что товарищи по палате ночью 
сняли с него трусы и спрятали их, из-за чего 
утром он побежал в туалет голый, а дети уже 
поджидали его, чтобы посмеяться. Они же 
заставляли этого мальчика «играть в док-
тора», трогая девочек «за всякие места». То, 
что это была «всего лишь игра», ответили и в 
администрации лагеря, куда мать ребенка в 
шоке пришла жаловаться. Но женщина пошла 
дальше, в итоге против сотрудников лагеря 
возбудили уголовное дело. По словам боль-
шинства родителей, их главный страх — то, 
что они не смогут узнать, что происходит с их 
ребенком, ни от него самого, ни от сотрудни-
ков лагеря. А вот причины, почему ребенок им 

не скажет, называются порой диаметрально 
противоположные. 

— Мой сын ведомый, сразу попадает 
под влияние вожаков стаи, — рассказывает 
о своем 10-летнем сыне Марина из Подмо-
сковья. — Его во все вовлекают, а чуть что, все 
врассыпную, а Темка мой крайний. В итоге я 
считаюсь мамой хулигана, и, похоже, только 
я знаю, что на самом деле это не так. 

Родители в курсе, что Рунет полон тестов, 
которые якобы могут помочь понять, готов 
ли ребенок к отдыху в детском коллективе. 
Однако там речь преимущественно о роб-
ких детях с так называемым «комплексом 
жертвы»: их травят и в школе, и во дворе, да 
и сами родители на них давят, хоть это и не 
признают. Но если бы не давили, их дети бы 
такими не стали. 

— Проблемы тихих, домашних и тревож-
ных детей в летних лагерях давно обсужде-
ны вдоль и поперек, — напоминает детский 
психолог Светлана Зорина. — Таких детей 
нельзя принуждать и насильно отправлять в 
ДОЛ, если они категорически не хотят. А если 
ребенок сомневается, то надо с ним беседо-
вать, выясняя, что именно его тревожит. Не 
стоит отправлять на отдых одного ребенка, 
который недавно перенес психологическую 
травму: переезд, развод родителей, болезнь 
бабушки или даже домашнего любимца. Само 
собой, детей с медицинскими диагнозами, 
которые могут вызвать негативную реакцию 
или любопытство сверстников (энурез, кож-
ные заболевания и т.д.), в лагеря общего типа 
лучше не отправлять. Но родителям таких 
детей это и без нас известно. Но вот о том, 
что не меньше проблем в лагерях у чересчур 

бойких и активных детей, говорят намного 
реже, а зря! 

По словам вожатых, работавших с такими 
детьми, они приезжают «со своим уставом», 
уже уверенные, что станут главными. А такая 
уверенность на ровном месте не возникает: 
значит, эти дети уже верховодят в других дет-
ских коллективах. 

— Это настоящие теневые лидеры, — с 
ужасом вспоминает 28-летний москвич Олег, 
отработавший одно лето вожатым. — Дети слу-
шаются их больше, чем кого-либо из старших. 
И что с ними делать, совершенно непонятно, 
все же они дети! У меня были в старшем отряде 
несколько таких мальчиков. Они держались 
вместе, всех остальных строили, а взрослым 
предъявляли ультиматумы. Под их «руковод-
ством» у нас то драка, то побег за территорию, 
то несанкционированная ночная дискотека. 
Мы пытались связаться с родителями, чтобы 
они забрали своих детей, но они в такой же 
ультимативной форме ответили: сами разби-
райтесь, вы же там педагоги, а у нас бизнес, 
нам некогда. Пришлось включить этих ребят в 
черный список на следующее лето, а что еще 
делать, если они неуправляемы?!

— Конечно, поведение детей — во многом 
отражение поведения их родителей, — резю-
мирует Светлана Зорина. — Но адекватные 
родители обязаны поговорить с детьми. Обсу-
дить, как они вообще представляют себе отдых 
в коллективе, порядок и дисциплину. В идеале, 
конечно, в медкомиссию перед лагерем вошел 
бы и детско-подростковый психолог, опреде-
ляющий, насколько данный ребенок готов к 
летнему общежитию со сверстниками. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ПРАВИЛА ЛЕТНЕГО ОБЩЕЖИТИЯ
Эпоха пионерлагерей миновала — сегодня 
к коллективному отдыху готовы немногие
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Сербский актер Милош Бикович регу-
лярно снимается в российских филь-
мах и сериалах, но вот на светских 
тусовках увидеть его будет слож-
новато. Он на них вообще не ходит, 
если только это не связано с рабо-
той. К счастью, такой вариант все же 
появился — Бикович стал ведущим на 
презентации музыкального альбома 
и дне рождения юной певицы и крест-
ной дочери Дианы Гурцкая Мариам 
Джалагония. Все проходило в пафос-
ном ресторане в центре, на крыше с 
видом на Кремль. Ну а у журналистов 
наконец-то появилась возможность 
перекинуться с забугорной звездой 
парой слов. Отвечал артист лаконич-
но — все больше отшучивался. Но, с 
другой стороны, надо учитывать и тот 
факт, что Бикович не носитель языка 
— тут уж не до жиру, как говорится. 
Тем не менее «МК» удалось выяснить, 
что артист начал осваивать новую 
профессию, что он иногда отказыва-
ет фанатам в фото и что актеру даже 
снятся... политические сны. 

— Я сегодня здесь не потому, что Алек-
сандр Петров не смог. Это потому, что совсем 
недавно я записал свой первый музыкальный 
трек, — начал еще на сцене откровенничать 
артист. — Я теперь понимаю, насколько это 
тяжело, и у меня появилось огромное ува-
жение к такому труду. Кстати, мне помогла 
девушка — продюсер Даша Кузнецова. Она 
прекрасный человек, который меня поддер-
живала в моем новом начинании, и я ее очень 
люблю. Я ей говорил: «Даша, я не смогу петь». 
Она отвечала: «Петь может каждый. К со-
жалению». Даша — единственный человек, 
который знает, как у меня это звучало вначале, 
поэтому я ей обещал 12 сеансов у психиатра. 
Она отказалась...

После столь интересного откровения 
артист и журналисты переместились в зону 
для общения, где Милош продолжил делиться 
новостями из жизни. Периодически к нему 
подходили гости с просьбой о совместном 
селфи на память. Корреспонденты, конечно, 
тут же поинтересовались, как Бикович отно-
сится к регулярным просьбам о фото.

— ...Когда фанаты узнают и просят 
сделать селфи, вы не отказываете?

— Обычно нет. В основном отказываю 
только если мне срочно куда-то надо бежать. 
Или я нахожусь на съемочной площадке в 

костюме, в образе, который нельзя раскры-
вать. Просто когда массовка подходит фото-
графироваться, я не знаю, где это потом будет 
выкладываться. Это может в итоге быть не 
очень хорошо для проекта.

— Мы видим, что вы не только на пло-
щадке осторожны, но также стараетесь 
семью оберегать от излишнего внимания 
СМИ...

— Я просто никогда не любил «желтуху» 
и не любил привлекать внимание вещами, 
которые бы уводили от искусства, проектов, 
актерского мастерства и переводить вектор 
внимания на что-то другое. 

— Не тяжело, когда работа в одной 
стране, а семья — в другой, и вы еще не 
часто видитесь?

— Это нелегко, но все можно решить, 
вопрос лишь в организации процесса.

— Вы как взрослый человек уже ду-
маете о будущем своего ребенка?

— А кто сказал, что я взрослый? (Смеет-
ся.) Я только прикидываюсь. 

— Прошла информация, что вы не 
только в Москве работаете ведущим, но 
и будете вести фестиваль в Баку, а также 
выступать на вечере, посвященном Мус-
лиму Магомаеву. Вы в предвкушении?

— Да, и я, кстати, был уже в Баку, мы 
там снимали — я играл Муслима Магомаева. 
Мы снимали достаточно долго, и я, соответ-
ственно, был в Азербайджане несколько раз. 
Могу сказать, что мне понравились и город, 
и страна. 

— Вы сегодня ведущий презентации 
альбома, в котором речь идет о снах. А вам 
самому что последний раз снилось?

— Не могу раскрыть подробностей — это 
был политический сон. Я с одним из пре-
зидентов — сами догадайтесь, с каким, — о 
чем-то спорил. 

— Милош, вы сегодня весь вечер го-
ворите как-то односложно, загадками, 
будто недоговариваете что-то...

— Ну, просто вы задаете вопросы, на ко-
торые я обычно не отвечаю. Потому что это все 
может превратиться в «желтуху». У вас вопро-
сы вроде безобидные, но мои ответы могут 
преподноситься по-разному и трактоваться 
в итоге по-другому. У меня неоднократно бы-
вало, что я говорил одно, а выходило другое, 
просто вырывали из контекста, и потом это 
все превращалось в бессмыслицу...

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

СОН С ПРЕЗИДЕНТОМ
Милош Бикович рассказал о новой профессии

Серьезных 
нарушений 

не выявлено

На самом деле вода в Москве-реке чистая. 
И это не парадокс: просто одно дело — на-
блюдать за тем, что плывет вдоль набереж-
ных, визуально, и совсем другое — изучать 
пробы, что называется, под микроскопом. С 
этим в столице все строго. Пробы воды из 
главной реки города берут регулярно с по-
мощью специального судна «Экопатруль». На 
носу установлено специальное устройство, 
напоминающее хобот, которое «проглатывает» 
пробоотборник с образцами воды (их отбирают 
с помощью специального гидравлического 
насоса). И дальше отправляют в лаборато-
рию, расположенную здесь же, на корабле. 
Специалисты готовят растворы-индикаторы, 
которые помогают быстро определить, каких 
веществ в речной воде достаточно, а каких с 
избытком.

Это не единственный анализ: раз в месяц 
пробы отправляют в лабораторию Мосэкомо-
ниторинга, где воду исследуют аж по 40 при-
знакам. Плюс несколько раз в год берут пробы 
грунта. Так что ошибиться здесь практически 
невозможно.

Вывод ученых — за последние годы каче-
ство воды в Москве-реке только улучшается. И 
плывущие от Строгино до Капотни полиэтиле-
новые пакеты и куски пластика на него никак 
не влияют. А у табличек «Купание запрещено» 
есть свое простое объяснение. Для того чтобы 
горожанин мог без риска для жизни нырнуть, 
а потом благополучно вынырнуть, нужна не 
только чистая вода. А еще удобное дно, обо-
рудованный пляж, наличие спасателей и масса 
всего другого. Поэтому запрещающие знаки 
вовсе не означают, что проблема именно в 
качестве воды.

Правда, где именно в Москве можно ку-
паться, до сих пор неясно. Обычно официаль-
ных зон отдыха в городе 7-8, максимум 10, и 
пляжи Москвы-реки если и попадали в список, 
то только в районе Строгино и Серебряного 
бора. Но пока нет даже намека на список. Мы 
позвонили на горячую линию управления Ро-
спотребнадзора по Москве, где нам казенно 
отчеканили: «Еженедельно на официальном 
сайте Управления Роспотребнадзора города 

Москвы размещается данная информация 
в разделе «санитарно-эпидемиологическая 
обстановка». Там же можно узнать о подготовке 
зон отдыха к летнему сезону и их эксплуата-
ции в летний период, с мая по август. Там же 
можно ознакомиться с перечнем зон отдыха, 
допущенных к функционированию, и данными 
о качестве воды в водоемах и о результатах 
проведенных там проверок». 

Пока, правда, информации о новых зо-
нах отдыха на сайте не появилось. Видимо, 
это случится со дня на день. Но москвичи не 
хотят ждать и уже облюбовали берега Москвы-
реки.

«Сорок лет тут плаваю. 
И живой»
В одном месте люди спускаются по лест-

нице, в другом облюбовали крошечный пе-
сочный островок. Основная публика — дети 
и граждане пожилого возраста.

Компания пенсионеров разместилась 
около лестницы, ведущей к реке. Рядом рас-
положилась семья: мама в хиджабе, папа с 
бородой и двое детей. Чуть дальше — бабушка 
с пятилетним внуком. 

Из всех в реку занырнул один мужчина. 
Второго остановила жена. 

— Глянь, какая грязь. Надо до 18.30 по-
дождать, тогда вся гадость уйдет. Во всяком 
случае, вчера уходила. 

Супруг вздохнул, но ослушаться не 
посмел.

— Это не грязь, просто начали подводные 
растения цвести, — пояснил он. 

— Рано что-то начали цвести. Хотя в этом 
году резко все меняется, — философствовала 
супруга. 

Группа подростков остановилась на 
набережной. 

— Вода теплая? — поинтересовался кто-то 
из ребят у пловца. 

— Холодная, 17 градусов, — кричит пен-
сионерка. — Я сегодня у Гугла спросила, какая 

температура в Москве-реке. Он ответил «27»! 
Так что не верьте Гуглу! Он ничего не сооб-
ражает, у него что температура воздуха, что 
воды — одно и то же.

Тем временем к берегу приплыли утки. Я 
насчитала 13 штук. В воду нырнула собака.

— Вода прогревается, со дна всплывают 
прошлогодние отложения — полусгнившие 
растения с илом, песком и грязью, — заметил 
мужчина. 

— А вон дохлая рыба, — указывает 
собеседница.

— Ее кто-то выбросил. Мужики с удочками 
стоят, вполне себе живую ловят. 

В какой-то момент около спуска в реку об-
разовался консилиум. Некоторые высказали 
предположение, что в ванной купаться безопас-
нее. Поборники водных процедур приводили 
свои аргументы.

— Вода, конечно, не прозрачная, но пой-
дет. Можно разок нервы пощекотать!

— Для спортивного интереса, не более 
того! В Анапе купаются — чем мы хуже?

— Я аллергик, у меня после реки немного 
красная кожа. Но через 5 минут все проходит. 
Так что я купаюсь и не парюсь.

Из воды вылез мужчина.
— Я лет 40 тут плаваю, как видите, живой. 

И отец мой когда-то здесь купался, и дед! Никто 
от воды не помер.

Тем временем народу у спуска к реке 
прибавлялось. 

Что нужно помнить 
при купании
Комментирует врач-инфекционист, ге-

патолог и паразитолог Ольга КАРПОВА:
— Если вашими соседями по стихийно-

му пляжу стали бомжи, учтите, что они могут 
являться переносчиками кишечных инфек-
ций, например гепатита А, шигеллеза, кож-
ных заболеваний (грибок, чесотка), паразитов 
(глисты). Риск снижается в проточной воде, 
но при большом количестве загрязнителей 
опасность сохраняется. Крысы — переносчи-
ки лептоспироза, который передается через 
их мочу. В Москве-реке крысы встречаются, 
особенно вблизи берегов, поэтому контакт с 
водой повышает риск заражения. Утки могут 
выделять яйца паразитов, например шистосом 
или криптоспоридий. Поэтому на берегах реки 
лучше избегать мест скопления водоплаваю-
щих птиц.

— Некоторые люди после воды жалу-
ются на кожный зуд. Почему он бывает? 

— Это церкариоз — реакция кожи на ли-
чинки паразитов (трематод), которые проника-
ют в кожу. Проявляется красной сыпью и зудом. 
Источники — улитки и водоплавающие птицы. 
Чаще встречаются в стоячих водоемах. Сама 
вода не вызывает аллергии, но такие примеси, 
как водоросли, пыльца, химикаты, могут спро-
воцировать контактный дерматит — красноту, 
зуд и респираторные реакции.

Ирина БОБРОВА.

А Я ПЛЫВУ ОТВАЖНО ПО МОСКВЕc 1-й стр.

Мало кто знает, что о Галине Вишнев-
ской композитор Марсель Ландовски 
написал оперу «Галина», которая шла 
в Лионском оперном театре не один 
год, но до России постановка почему-
то не доехала. А еще мало кто знает, 
что в семье Ростроповича и Вишнев-
ской не один десяток лет трудилась 
домработница Римма, которая не 
давала спуску великим музыкантам. 
Несмотря на то, что столетие вели-
кой оперной дивы вся страна будет 
праздновать в следующем году, от-
мечать готовятся уже сейчас. Одно 
из мероприятий, посвященных памя-
ти супругов, прошло в Доме-музее 
К.С.Станиславского, где журналист 
и телеведущий Вадим Верник вспом-
нил удивительные подробности из 
жизни музыкантов, свидетелем кото-
рых стал сам. 

«Вы знали, что о Вишневской есть опера?» 
— задает вопрос залу Вадим. У большинства 
на лице удивление. Рука тянется к телефону, 
задаем в поисковике запрос: «опера «Галина», 
Лион» — из толкового и по теме одна ссылка, 
и то там три строчки, мол, в 1990-е была такая 
постановка, да и источник иностранный. В 
Лионе и началась история знакомства Вер-
ника с гениями. 

— Когда мне предложили снять фильм 
про Ростроповича и Вишневскую, я сразу 
подумал, что это невозможно, — делится 
Вадим. — Мстислава Леопольдовича трудно 
поймать, он много гастролирует, но все же 
решили попробовать. 

Случилось чудо: согласились! Снимать 
их было решено в столице Франции, ведь 
тогда Ростропович и Вишневская жили на 
два города, и Париж был их вторым домом. 
Что такое поехать с телевидением, со съем-
ками во Францию в середине 1990-х годов? 
Задача со звездочкой… Первый вопрос: где 
деньги брать? На Париж средства нашли. 

Как вдруг звонит сам Ростропович: «Привет, 
старик! Есть один деловой момент, который 
надо обсудить. Прежде чем ты приедешь в 
Париж, надо заехать в Лион. Там сейчас идут 
репетиции оперы «Галина». 

— У меня сразу в голове мысли: «Это же 
непредвиденные расходы, где брать деньги 
еще и на Лион?» Но он меня как будто услы-
шал, — вспоминает Верник. 

«Поездку в Лион, гостиницу я оплачу», 
— заключает Ростропович по телефону. Не-
сложно догадаться, что поездка состоялась. 
И оперу тоже поставили. Но, говорят, она была 
не самая удачная. Планы показать ее в Париже 
и в Москве так и не были реализованы. А ведь 
в следующем году мы всей страной будем 
праздновать столетие великой оперной дивы 
— повод задуматься. 

А вот еще история, полудетективная, за-
гадочная. У Ростроповича и Вишневской была 
домработница по имени Римма. Причем сама 
Вишневская ее побаивалась:

«Я спросил Галину Павловну, можно ли 
мне пообщаться с Риммой, на что она мне 
ответила, что даже подходить к ней не будет, 
сказала, чтобы шел сам. Иду на кухню, она не-
довольным взглядом на меня смотрит испод-
лобья: «Ничего говорить не буду! Отстаньте!». 
Ухожу и в спину слышу: «Ненавижу этот ваш 
Париж, хочу уехать отсюда и скоро это сде-
лаю». Вернулся, расстроенный, к Вишневской: 
«Не плакать! Я же вам говорила!». 

Римма была упрямицей: «У дома мага-
зин с прекрасными продуктами!» — гово-
рила домработнице Галина Павловна. Но та 
садилась на поезд, ехала на другой конец 
французской столицы и покупала все там, 
подешевле. И это все, не зная ни единого 
слова по-французски. 

Когда Галина Павловна была замужем за 
Марком Рубиным, директором Ленинград-
ского областного театра оперетты, Римма 
уже тогда работала у Вишневской. Когда 
Ростропович пришел к ним в дом за Галиной 
Павловной, именно Римма встала перед ним: 
«Не пущу!». И все тут. 

После шестидесяти лет работы у них 
Римма вдруг исчезла. Просто тихо, неза-
метно ушла. Исчезла из этой жизни и даже 
тапочки не оставила, и никогда ее больше не 
видели», — заключает Верник. 

Удивительная штука жизнь. На Остоженке 
у Центра оперного пения Галины Вишневской 
стоит памятник певице. Работа скульптора 
Александра Рукавишникова и архитектора 
Михаила Посохина. 

— Мы с братом учились в музыкальной 
школе имени С.С.Прокофьева, — продолжает 
свой рассказ Верник. — Уж не помню, при 
каких обстоятельствах, но когда мы работали 
над фильмом о Вишневской и Ростроповиче, 
был упомянут бюст, установленный как раз в 
нашей музыкальной школе. Оказалось, что 
его автор — отец Александра Рукавишникова, 
Иулиан Рукавишников.

Вечер символично завершился оперными 
номерами, среди которых была заключи-
тельная сцена из «Евгения Онегина» Чай-
ковского. Студенты АХИ имени В.С.Попова 
Клара Сименцова и Артур Теплицкий под 
аккомпанемент Михаила Углова исполнили 
в намоленном месте финал оперы, которая 
является знаковой и для самой Вишневской. 
Татьяна была одной из любимейших партий 
Галины Павловны, ее обожал в этом амплуа и 
Борис Покровский, который в 1953 году спе-
циально ставил оперу с Вишневской в роли 
Лариной. Пушкинская Татьяна же стала ее по-
следней ролью — серией спектаклей «Евгений 
Онегин» Галина Вишневская завершила свою 
исполнительскую карьеру в 1982 году. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

ГАЛИНА ВИШНЕВСКАЯ БОЯЛАСЬ ДОМРАБОТНИЦЫ
Стали известны 
любопытные 
подробности 
из жизни знаменитой 
музыкальной семьи

Вадим Верник 
в Онегинском 
зале Дома-музея 
К.С.Станиславского.
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В Малом театре открыли мемори-
альный кабинет Юрия Соломина, 
который 35 лет жизни посвятил худо-
жественному руководству театра. И 
даже в роковой день, когда случился 
инсульт, он направлялся в родные 
стены на Театральном проезде… 

18 июня Юрию Мефодьевичу Соломину 
исполнилось бы 90 лет. В его родном театре 
к датам, связанным с горячо любимым ху-
дожественным руководителем, относятся с 
большим трепетом. Накануне юбилея здесь 
открыли мемориальный кабинет Соломина 
— здесь все, как было при нем. Почти… 

«Это важное событие в череде наших ме-
роприятий, которые приурочены к 90-летию 
Юрия Мефодьевича Соломина, — открытие 
замечательного пространства, — отмечает 
главный режиссер Малого театра Алексей 

Дубровский. — Думаю, кабинет будет пользо-
ваться большой популярностью и интересом 
со стороны зрителей».

В просторной комнате в глаза бросается 
большой письменный стол. При жизни Юрия 
Соломина он был покрыт книгами и докумен-
тами, связанными с работой, а сейчас, когда 
кабинет решили сделать отчасти музейным 
пространством, здесь выложены артефакты, 
за каждым из которых стоит история из жизни 
Юрия Мефодьевича. 

Один из самых старинных документов, 

представленных здесь, — студенческий би-
лет. На фото совсем юный Соломин, перво-
курсник, учащийся Театрального училища им. 
М.С.Щепкина. Еще один документ — рабо-
чее удостоверение №1 Мастера, выданное 
24 июля 1995 года, действует бессрочно. И 
правда, впечатление, что Юрий Мефодьевич 
никуда не ушел из Малого — здесь чтят все 
традиции, помнят о прошлом и берегут все 
то, что он оставил после себя. Впрочем, и 
сам он бережно относился ко всему. 

Внимание привлекает карандашный 
портрет Соломина — случайно сделанная 
сотрудниками театра находка среди прочих 
документов худрука. На обороте портрета 

письмо от пятиклассницы школы №41 из 
города Николаева. Девочка пишет, что много 
раз смотрела сериал «Адъютант его превос-
ходительства» и что герой Соломина Кольцов 
— тот человек, на которого можно равняться 
и любить. Для нее это образец, каким должен 
быть настоящий человек. Сколько лет про-
шло с тех пор? Где эта девочка теперь? Никто 
не знает. А Юрий Мефодьевич хранил этот 
портрет от неизвестной пятиклассницы, не 
выбросил… Может, она и по сей день любит 
творчество Юрия Соломина и, возможно, 
придет в Малый театр, зайдет в кабинет 
кумира и обнаружит здесь свой рисунок, 
сделанный около полувека назад…

Из других добавленных в кабинет экс-
понатов — костюм Соломина из спектакля 
«Царь Федор Иоаннович», главную роль в 
котором Юрий Мефодьевич играл около 30 
лет. 

«Он освоил эту роль за 10 дней, играл 
ее после Иннокентия Смоктуновского, 
когда тот перешел в МХТ, — рассказывает 
Татьяна Крупенникова, начальник музейно-
информационного центра Малого театра. 
— После такого исполнителя выходить на 
сцену очень сложно. Он создал роль совсем 
другую, не похожую на то, какой она была у 
предшественника. Это был не ущемленный 
человек, а царь с огромным сердцем, со-
вестливый русский человек, который мучился 
от того, что власть невозможна без крови и 
без зла». 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

ВСЕ ГРАНИ ЮРИЯ СОЛОМИНА
Мемориальный кабинет 
прославленного артиста 
открыли в Малом 
театре
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c 1-й стр.
27 мая «Мособлпожспас» со-
общил о том, что столичный 
регион в ближайшее время на-
кроет «тополиная метель»; се-

мена от цветущего тополя множатся в воздухе 
со страшной силой. Этому способствует сухая 
и теплая погода, которая установилась в Мо-
скве и Подмосковье. 

Как там пела звезда эстрады? «А по Твер-
ской и Неглинной пух летит тополиный, и к 
тебе, мой любимый, я иду». Кому романтика 
и красота пейзажей «заснеженных» летних 
парков, а кому — досада и раздражение из-за 
пушистых семян, которые назойливо лезут 
в нос, глаза, рот, еще и переносят на себе 
пыльцу и пыль, добавляя страданий аллер-
гикам (хотя сам по себе тополиный пух не 
является аллергеном). Врачи напоминают, 
что таким людям необходимо заранее под-
готовить антигистаминные препараты, а в 
дни особо сильного распространения пуха 
использовать медицинские маски или еще 
лучше — респираторы. 

Но это еще не все беды, которые несет 
цветенье тополя. Гораздо страшнее, что уве-
личивается риск пожаров. Старинная мальчи-
шеская забава поджигать тополиный пух не 
канула в Лету, а активно практикуется мелкими 
хулиганами и в наше время. Это может при-
вести к чудовищным пожарам. МЧС России 
напоминает, что с детьми нужно обязательно 
говорить об опасности игр с огнем и пухом. А 
еще скопления пуха на земле могут мгновенно 
вспыхнуть от непотушенного окурка или искры 
проводимой поблизости сварки. «Мособлпож-
спас» рекомендует в этой связи тщательно 
готовиться к проведению сварочных и других 
огневых работ, а жителям частного сектора 
позаботиться об уборке придомовых терри-
торий, при этом пух лучше сначала смачивать 
водой, а потом подметать. Коммунальщикам 
рекомендуется обратить внимание «на сво-
евременную уборку и проливку тротуаров, 
дорог и других мест скопления пуха». 

Москвичи же жалуются, что даже при 
закрытых окнах летучие семена каким-то 
образом умудряются проникать в квартиру. 
«Весной весь двор в клею, летом вся квар-
тира в пуху, а при сильном ветре они первые 
падают! Можно их все повырубать?!» — воз-
мущаются в городских пабликах противники 
этих деревьев. У девушек свои проблемы из-за 
пуха: «Нельзя губы красить жидким блеском, 
потом замучаешься отплевываться!». 

Зато кто-то видит красоту в тополиных 
метелях. 24 мая москвичи выложили в сеть 
фото, подписав: «Как-то сказочно в районе 
Марьино, тополиный пух покрыл все окрест-
ности». «Смотрится красиво, но все равно это 
неприятно!» — отзываются горожане.

Впрочем, если жителям каких-то районов 
тополя и досаждают, то это не значит, что они 
не нужны городу. Об этом всякий раз в такие 
«пуховые» дни напоминают природоохран-
ники. Так, известно, что тополь выделяет в 
несколько раз больше кислорода, чем любые 
другие виды деревьев. Многие специалисты 
говорят, что замены, которая превзошла бы 
его по полезным характеристикам или хотя 
бы была к нему близка, просто нет.

Но лучше всего о ситуации с этими де-
ревьями расскажет эксперт.

— Точной статистики по тополям нет, но 
могу сказать, что их количество в городе точно 
снижается, — отметил в беседе с корреспон-
дентом «МК» координатор лесной программы 
ассоциации «Охрана природы» Алексей Яро-
шенко, — поскольку пик использования этого 
дерева в озеленении пришелся на 50–70-е 
годы прошлого века, а потом их сажали не 
так уж много, и постепенно старые тополя 
заменяются другими деревьями (или про-
сто исчезают при гибели либо при расчистке 
участков под что-то). 

По его словам, есть несколько норм 
регионального законодательства, ограни-
чивающих использование тополей в озеле-
нении. Так, «Правила создания, содержания 
и охраны зеленых насаждений и природных 
сообществ города Москвы» не допускают по-
садку тополей и других деревьев с крупными 
кронами ближе десяти метров от зданий, а 
также посадку в городе женских экземпляров 
тополей (тополя — двудомные, мужские не 
дают пуха). 

— Эти же правила предписывают омола-
живающую обрезку некоторых видов тополей 
именно для предотвращения образования 
семян (пуха), формовочную обрезку их крон 
и некоторые другие меры, — продолжает экс-
перт. — Но в целом, думаю, эпоха массового 
использования тополей в озеленении Москвы 
прошла, и такого повсеместного выращи-
вания тополей, как несколько десятилетий 
назад, уже нет и вряд ли в обозримом буду-
щем будет.

 При этом сам Алексей Ярошенко видит 
минусы в такой ситуации. Тополь, по его сло-
вам, очень важен для благоприятной среды в 
крупном промышленном северном городе (что 
«северном» — важно: в нем не такой большой 
выбор крупных деревьев, которые можно ис-
пользовать в озеленении, как, например, в 
Черноземной зоне или южнее). 

— Конечно, тополь во многих отношениях 
дерево проблемное: и пуха много дает, и не 
очень прочный, довольно легко ломается при 
сильном ветре, — согласился специалист. 

— Но у него есть и важные плюсы: он спосо-
бен расти в условиях сильного загрязнения 
воздуха и почвы (а это актуально для многих 
районов Москвы), и у него огромная крона с 
большой листовой поверхностью, эффективно 
улавливающая городскую пыль и шум, соз-
дающая тень и увлажняющая воздух.

— Если женские особи больше не сажа-
ют, то пушат, значит, старые деревья? 

— Да, все обсуждения, что делать с топо-
лями в городе, в основном касаются именно 
старых деревьев, сохранившихся с советских 
времен. Но я убежден, что если и не сажать 
много новых тополей, то крупные старые, 
которые в Москве уже есть, нужно беречь, 
так как они очень важны для здоровья жите-
лей города. 

Кстати, не всегда нужно грешить на 
столичные тополя — в ветреный день значи-
тельная часть пуха, летающего по Москве, 
исходит от подмосковных осин, которых 
очень много в лесах области. Осина — это 
один из видов тополя, и она тоже дает пух, 
который может разноситься ветром на де-
сятки километров. А в нынешнем году под-
московные осинники дали очень большое 
количество семян.

Резюмируя, всем тем горожанам, кто, не 
думая, кричит «вырубить все тополя к чертовой 
матери!», советуем набраться терпения и про-
сто надевать, выходя на улицу, медицинскую 
маску и солнцезащитные очки. А в помещении 
вешать сетки на окна, которые задержат про-
хождение пуха. Как говорит наш собеседник, 
в худшем случае «тополиная метель» может 
продолжаться месяц, а в лучшем — одну-две 
недели. Длительность «пухового» периода 
зависит от погоды. Во-первых, чем жарче и 
суше, тем быстрее и равномернее созревают 
семена (поэтому и летит пух интенсивнее, но 
меньшее время). Во-вторых, если нет дождей, 
то пух еще долго может летать по ветру; а вот 
если проходит сильный дождь, он прибивает 
семена к земле, после чего они уже не могут 
взлететь (пух становится грязным, тяжелым, 
да и прорастают семена очень быстро, когда 
тепло и сыро). 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Что происходит? Согласно данным по-
следнего апрельского социологиче-
ского опроса, 34% россиян, состоящих 
сегодня в романтических отношениях, 
не планируют переходить к следую-
щему этапу и вступать в брак.
При этом наиболее категоричны жен-
щины. Именно они не спешат говорить 
«да» своим избранникам. Тогда как 
мужчины гораздо чаще готовы вести 
возлюбленных под венец. Только те 
почему-то не желают этого.

Мы выяснили, что это за новый тренд та-
кой и как его переломить в контексте сегод-
няшней общероссийской борьбы за крепкие 
семейные узы.

«Спасибо папе 
за сына-гуляку»

Я еще застала те благословенные време-
на, когда надеть на палец золотое колечко было 
обязательной опцией в жизни каждой девушки 
в возрасте от 18 до 25 лет. Особенно если она 
проживала в провинции. А я сама как раз про-
живала в провинции. И уж я-то знаю…

Там правили бал мужчины. Они начинали 
и выигрывали. Даже если принц на белом коне 
обитал в двухкомнатной хрущевке с мамой в 
придачу, он все равно считался принцем. А 
девушка должна была молча стоять в сторонке 
и «теребить платочек», ожидая, пока-то ее 
выберут.

«Это была середина 90-х. Мы с Валерой 
встречались к тому времени 2,5 года, — рас-
сказывает 49-летняя Ольга. — Я оканчивала 
4-й курс педагогического университета. Он 
— соседний факультет, на год старше, писал 
диплом. Пора было определяться — жениться 
нам или нет. И вдруг он меня огорошил: «Мой 
папа считает, что я еще не нагулялся, что у 
меня таких, как ты, Оля, еще знаешь сколько 
по жизни будет. — Даже сейчас голос 
Ольги вздрагивает. — Валерик не 
предлагал разорвать отношения 
совсем, просто еще годок-другой 
«присмотреться друг к другу», про-
должая жить в гражданском браке... Да 
сколько еще мне его грязные трусы стирать 
безо всяких перспектив на будущее?! К тому 
времени в нашем городке мои биологиче-
ские часики ой как тикали! Ну что тут 
сказать… «Сняла решительно пиджак 
наброшенный…»

Ольга говорит, что сама разо-
рвала их роман. Хотя далось ей это 
очень даже непросто. Говорит, что 
сильно его любила! После окончания 
вуза сразу уехала в Москву. Выжигала 
первую любовь каленым железом из па-
мяти. Строила карьеру. Замуж вышла ближе 
к 30. Сейчас совладелица небольшого ре-
кламного бизнеса. Двое детей, собака, дом в 
ближнем Подмосковье.

«Как ни странно, но теперь я понимаю, что 
больше всего в этой жизни благодарна папе 
Валерика, который дал ему такой хороший 
совет — погулять еще, а не жениться на мне. 
Впрочем, у Валеры тоже все хорошо, насколь-
ко я знаю. Жена и взрослая дочка. Живет в 
том же городе, преподает в школе физику. 
Однокурсники мне про него периодически 
рассказывают».

Кого выбрать: 
Анфису или Тосю?

Вместе с распадом Советского Союза 
часть своей сакральности потерял и офици-
альный брак. Отныне не нужно было иметь 
штамп в паспорте для того, чтобы поехать 
вместе отдыхать или заселиться вдвоем в 
гостинице в один номер.

И если раньше художественная литерату-
ра и вообще искусство поощряли молодежь на 
то, чтобы заводили крепкие и дружные семьи, 
а до этого блюли себя (особенно девушки) — 
вспомним тех же «Девчат», где лучший лесо-
руб поселка гуляка Илья Ковригин достался 
скромнице Тосе, в то время как стерва Анфиса 
осталась ни с чем (в книге автор обошелся с 
ней даже хуже, чем в фильме, где есть хоть 
какая-то надежда на отношения с молодым 
инженером), то перестройка открыла нам мир 
«большого секса» и «Маленькой Веры».

Отныне можно было все, и никому за это 
ничего не было.

…Каждой своей новой пассии Максим не 
то чтобы обещал жениться, но предполагалось, 
что все это надолго и всерьез.

Максиму было 32, когда он развелся пер-
вый и единственный раз. Уехал на повышение 
квалификации, вернулся не вовремя, а его лю-
бимая супруга Алена — с другим. Говорят, что 
так только в кино случается, чтобы застукать 
неверную в постели. Но вот с ним произошло 
на самом деле.

Первое время Максим действительно 
верил, что встретит еще свою настоящую су-
женую, потом верить перестал. А просто при-
водил к себе домой когорту женщин, которым 
скороговоркой говорил одни и те же заезжен-
ные слова о том, как он рассчитывает найти 
любовь и понимание, как надеется создать 
крепкую и дружную семью.

Годы шли. Потом летели. Потом со сверх-
звуковой скоростью. Максим моложе не ста-
новился. Как ни странно, девушки в его кро-
вати тоже. И уровень их притязаний как-то 
мельчал, что ли.

Если в первые годы его невольного одино-
чества это были серьезные молодые девчонки, 
реально нацеленные на семью и детей, то 
теперь к нему забегали прожженные бабы, ко-
торые предпочитали быстро «выпить, закусить 
и в койку». Максима все это сильно коробило, 
и уже даже не хотелось с ними ни говорить, ни 
совокупляться. Но что поделать, физиологи-
ческие потребности никто не отменял.

Когда ему сравнялось 55, умер отец и 
сильно заболела мать. Свою квартиру при-
шлось сдать и переехать к родительнице, тут 
уже совсем стало не до одноразовых любов-
ниц. Максим осознал, что его время уходит 
и ему нужна тихая гавань, хорошая женщи-
на, которая станет надежной помощницей и 
спутницей жизни в зрелые годы. С кем можно 
спокойно встретить старость. Но где с такой 
познакомиться?

На работе все про него уже знали, и не 
по одному разу. С сайтов знакомств он сбе-
жал сам. Поднял старые записные книжки, 
прошелся по контактам. Кто-то его не узнал. 
Большинство вышли замуж. Одна даже стала 
дважды бабушкой.

Максим написал в соцсети бывшим по-
клонницам, спрашивал, не хотят ли они воз-
обновить былое. Написал в том числе и мне 
(я не его поклонница, я журналистка, поэтому 
со мной о цели своей активизации Максим 

говорил достаточно открыто).
«Да, я готов съехаться с хо-

рошей и порядочной женщиной, 
потому что за матерью нужен уход, 
ей в будущем году исполняется 80 лет. 
Мы живем в регионе. У нас частный дом 
и хозяйство».

— Ладно, зачем вам нужна женщи-
на — я поняла. Ну а вы-то ей зачем? Вы 
говорите ей открыто об этом?

— Как мужчина я вполне хорошо функ-
ционирую. Я симпатичный. Подтянутый. Мне 
еще нет 60. У меня неплохой достаток (50–70 
тысяч рублей в месяц, но это не Москва). Если 
мы подойдем друг другу, то я готов даже же-
ниться официально.

— Но женщина все же должна пони-
мать, что ее будут использовать как сидел-
ку и домашнюю прислугу. Бесплатно. Тогда 
не надо все это прикрывать любовью.

— Я бы так это не называл. Возможно, мы 
понравимся друг другу, и тогда возникнет на-
стоящая семья, тогда это будет любовь.

Мне кажется, что Максим, когда писал 
мне это, обманывал сам себя. В его словах 
чувствуется отчаяние. Это и понятно. Поуха-
живай за лежачей пенсионеркой, потаскай 
ее на себе. Но все же не совсем честно ис-
кать женщину для одних целей, прикрываясь 
другими, возвышенными, да еще и не желая 
за это платить.

Девочки начинают 
и выигрывают

Помните, как в «Москве слезам не ве-
рят» к героине Лии Ахеджаковой в службу зна-
комств приходят записываться две девушки 
лет 28–30, а она их не хочет брать. Дескать, 
перенабор у нас лиц женского пола. Через 
полгода загляните, может быть, мы найдем 
для вас местечко…

Мол, мужчин берем с удовольствием, а 
незамужние женщины никому не нужны. Так 
вот, тренды сменились.

Свободные женщины сейчас нужны абсо-
лютно всем не потому, что их вдруг стало мало, 
соотношение примерно такое же и есть.

Просто женщины вдруг осознали, что муж-
чины в этой жизни нужны только для одно-
го — сделать детей. А когда дети родились, 
мужчины становятся обузой. Не всегда, но 
довольно-таки часто. Потому что затем прихо-
дится начинать решать их проблемы на работе, 
со здоровьем, выслушивать экзистенциальные 
метания (особенно ближе к сорока годам)…

«Ок, если бы я не развелась с мужем к 
кризису зрелого возраста, то так уж и быть, 
пусть бы он плакался мне в жилетку, родное 
все же существо, как кошечка или собачка, 

не выбрасывать 
же, но раз уж семья 

распалась, то, честно 
говоря, мне бы уже не хо-

телось все начинать по новой 
и выслушивать весь этот бред по 

второму кругу от кого-то еще», — рас-
суждает 40-летняя москвичка Маргарита 

(имя изменено). Она тоже журналистка. У нее 
15-летняя дочь, которая сейчас сдает ОГЭ 
(собственно, об ОГЭ мы с ней и собрались 
поговорить, но затем речь зашла о мужиках), и 
выяснилось, что почти все ровесницы Марга-
риты, как и она сама, а) не замужем, б) окруже-
ны поклонниками, в) не хотят выходить замуж 
повторно, так как не видят в этом смысла. 
Открыть душу они могут и подругам. Мужчины 
для здоровья у них имеются.

«У меня, к примеру, есть два кавалера. 
Но ни один не переходит в категорию «су-
пруг» и даже «серьезные отношения». Пер-
вый — айтишник. Готов в меня вкладываться 
финансово, помогать, но до него редко можно 
дозвониться, он постоянно занят. Второй — 
военный в отставке, очень заботливый. Этот 
нужен, если меня с дочкой требуется куда-
то отвезти, привезти, помочь. У него больше 
свободного времени. Прекрасно выполняет 
команды. Но никаких советов у него лучше не 
спрашивать, потому что он очень банально 
рассуждает, не сильно умен и, если честно, 
несколько прижимист с материальной точки 
зрения», — жалуется Маргарита.

Поэтому для нее вопрос — за кого вы-
ходить замуж — на сегодняшний день одно-
значен. «Из этих двоих точно ни за кого», — 
категорична Маргарита.

И мы вдвоем, не сговариваясь, цитируем 
Гоголя.

«Если бы губы Никанора Ивановича да 
приставить к носу Ивана Кузьмича, да взять 
сколько-нибудь развязности, какая у Балтазара 
Балтазарыча, да, пожалуй, прибавить к этому 
еще дородности Ивана Павловича — тогда я 
бы тотчас же решилась»…

Мир изменился, 
и мы вместе с ним…

Об изменившихся тенденциях и о том, как 
сделать так, чтобы семья все же оставалась 
в приоритете, мы беседуем с клиническим 
психологом Еленой Аслановой.

«Женщины действительно больше не 
стремятся замуж, тогда как мужчины хотят 
вступать в брак для того, чтобы получить все 

бытовые плюшки и уход за собой, любимым», 
— соглашается Асланова.

Она связывает это с наступлением по-
стиндустриального общества и с нашей зави-
симостью от технологий. Эта теория получила 
развитие в 1973 году в работах социолога 
и социального теоретика Даниэля Белла, 

одного из авторов концепции «конца идео-
логий», который говорил о том, что человек 

начинает меняться после того, как из-
менил окружающий мир вокруг себя. 

Естественно, речь идет и о мужчинах, 
и о женщинах.

Конкретно Россию эти изме-
нения коснулись тоже. Хотят этого 
наши депутаты и политики или не 
хотят, но в наше время женщина не 

зависит от мужчины ни в правовом, 
ни в финансовом, ни в юридическом 

плане. Всю тяжелую работу по дому 
тоже могут делать специально пригла-

шенные люди, а не ленивые мужья.
Да мы от Интернета и то больше зависим, 

чем от собственных половинок!
«Раньше мужчина был обладателем тех 

ресурсов, в которых нуждалась женщина. 
Сейчас она вполне может со всем справиться 
одна и сама себя обеспечить и прокормить. Да 
даже и одного ребенка прокормит без особого 
ущерба для себя, — объясняет Елена Аслано-
ва. — Очень много есть работ и должностей, 
на которых женщина справляется не хуже, чем 
мужчина, и получает зарплату не меньше, чем 
он. Естественно, она сама полностью контро-
лирует процесс своей жизни. И руководящая 
роль мужчины в ее жизни тоже утрачена. То 
есть она может выжить и без него, не боясь, 
как сто или двести лет назад, что если он ее 
оставит, то она будет нищенствовать или во-
обще погибнет».

В возрасте 35–50 лет женщина точно не 
хочет брать на себя еще и заботу о мужчине.

Особенно в нашем российском обществе, 
где до сих пор еще сохраняются некоторые 
традиции, например еду в доме чаще готовит 
женщина, уборкой занимается женщина.

Даже если она — директор завода, а он 
условный «слесарь Гоша», он будет приходить 
домой и расслабляться, а она заступать на 
вторую смену. Так зачем ей это нужно? И не 
следует думать, что со времен оскароносной 
«Москва слезам не верит» прошло 45 лет и 

многое изменилось. В более 50% россий-
ских семей такие традиции ведения до-

машнего хозяйства женами и мамами 
сохраняются до сих пор.

Хотя в современном кино ино-
гда показывают и другие паттерны 

гендерного поведения.
«Шел такой сериал про Ка-

менскую, там следователь На-
стя, ее играла замечательная 

актриса Елена Яковлева, за-
нималась раскрытием преступле-

ний, пока ее муж профессор Алексей 
Чистяков готовил ей еду, показывал, как 

включать микроволновку, как надо суп варить, 
— продолжает Елена Асланова. — В фильме 
все, конечно, несколько утрированно изобра-
жалось. Дескать, если женщина занимается 
мужской работой, то она в это время как бы 
и не способна сама себя обслуживать. Такой 
контрперенос был специально срежиссирован, 
обычно так с мужчинами бывает. Если в доме 
живет статусный мужчина, то жена обычно 
ходит за ним тенью, надевает ему шапочку, 
тапочки, следит, чтобы он ничего не забыл, 
уходя на службу, так как он полностью погружен 
в свои дела. Так вот постиндустриальное обще-
ство — оно уже не про эти гендерные роли. 
И современная женщина не готова ухудшать 
качество своей жизни ради служения мужу».

Выходя замуж 100, да даже 50 лет назад, 
любая наша соотечественница рассчитывала, 
сменив фамилию, получить какие-то дополни-
тельные ресурсы — материальные и мораль-
ные (зависть подруг никто не отменял). Сейчас 
для этого ей нет никакой необходимости. Она 
сама по себе личность.

«Что касается современных мужчин, то да, 
действительно, они, будучи женатыми, живут 
в браке дольше, потому что им меньше забот, 
женщина обеспечивает им уют, она следит 
за тем, что супруг ест, она поддерживает его 
эмоционально. А если еще мужчина, женясь, 
приходит на территорию к ресурсной женщине, 
на все готовенькое, то ему совсем становится 
хорошо. Женщины перешли сегодня в разряд 
созидательниц, благодетельниц, они строят 
себе и жилье, и жизнь, и все, и готовы делиться 
этим», — резюмирует психолог.

Готовы делиться — это точно. Но всегда 
ли с мужчинами?

Асланова говорит, что замуж девушки все 
же по-прежнему выходят, но достаточно бы-
стро и разводятся. «Как только у женщины по-
является ребенок, у нее появляется источник, 
с которым она хочет и будет делиться своими 
ресурсами, и больше для этих целей ей никто, 
в принципе, не нужен».

…А как же любовь?

Поэтому когда наши депутаты начинают 
громко вещать о незыблемых семейных цен-
ностях, мне иногда кажется, что они до сих 
пор живут в парадигме каких-то учебников по 
этике и психологии семейной жизни выпуска 
1989 года. По которым училась я сама.

Они будто бы не понимают, что другой век 
на дворе. Мало того! Другое тысячелетие! И 
фарш в мясорубку обратно не запихнешь!

Они говорят о том, в чем совершенно не 
разбираются.

Все это напомнило мне недавний спор в 
Госдуме коммунистов с некоммунистами о том, 
какой плохой был Ельцин, когда переименовал 
Сталинград в Волгоград.

Плохой, конечно. Только сделал это Хрущев 
в 1961 году. Я — историк с красным дипломом, 
читала про этот спор и искренне смеялась, и 
эти люди придумывают законы?!

Прежде чем начать рассуждать о чем-
либо, изучите матчасть, пожалуйста. Чтобы 
не быть голословными и смешными…

Прежде чем говорить о семье и семейных 
ценностях, начните с базы.

А база — это любовь. На которой дер-
жится мир…

Какое бы общество у нас ни было. Ка-
менный ли век на дворе. Средневековье. Или 
постиндустриальное. Есть то, что точно никуда 
не исчезало и не исчезнет…

И если вы хотите, чтобы в России были 
крепкие семьи, которые никогда бы не рас-
падались, и рождались дети, — вспомните 
о любви. «Когда вода всемирного потопа 
вернулась вновь в границы берегов, из пены 
уходящего потока на берег тихо выбралась 
Любовь… И чудаки еще такие есть, вдыхают 
полной грудью эту смесь»...

Екатерина САЖНЕВА.
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ТЫ и Я6 КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ

Андрей ЯХОНТОВ

С той поры, как впервые прочитал (а по-
том увидел на сцене) «Вишневый сад», душу 
гложет сомнение. Комедия? Так определил 
жанр своей бессмертной пьесы Чехов... Ее 
финал душераздирающе невесел: старичка 
Фирса (ему, согласно авторской ремарке, 
87 лет) законопатили в пустом доме и уехали. 
Какие хаханьки? Надобно обладать специфи-
чески прихотливым чувством юмора, чтобы 
улыбаться в связи с означенной ситуацией. 
Уж не говорю про общую гнетущую атмосферу 
произведения: обречен вырубке дивный па-
радиз, симпатичные легкомысленные люди 
лишаются поместья, привычного гнезда, тор-
жествует выжига, хам, дикарь... Прям животи-
ки надорвешь такое наблюдать. Складывается 
ощущение: Чехов чего-то существенного, что 
оправдало бы принадлежность драматургиче-
ского катарсиса к безмятежной ржачке, недо-
говорил. Или интерпретаторы–режиссеры–
актеры, воплощавшие малооптимистичное 
творение на подмостках, не поняли глубинного 
замысла, неверно трактовали акценты? Ис-
правляю (в меру скромных способностей) не 
дающий покоя изъян. 

Пятое действие

(В каноническом первоисточнике четыре 
акта)

На сцене интерьер заколоченного дома. 
Появляется шаркающий Фирс.
Фирс (ликующе). Ау! Уехали? А меня... За-

колотили? Как в гробу. Умора! (Отсмеявшись.) 
Кричи не кричи... Снаружи не услышат! (Давит-
ся от смеха.) Чу... Топоры застучали. 

Кто-то ломится в дверь.
Входит Лопахин, отряхивает с сюртука 

труху.
Лопахин. Замуровали? Вместо того чтоб 

в богадельню отправить! Потеха! (Непереста-

вающе лыбится.) Узнаю вшивую либеральную 
тусовку: обрекают пенсионеров голодной 
смерти! Сукины дети! Народные печальники! 
(Хохочет.) Толстовцы гребаные! Герценовское 
отродье! Только словами и сорят... Де: забо-
тимся, воздаем должное тем, кто беззаветным 
трудом... Ненавижу! (Поплевал на ладони, 
взял топор, крушит мебель.) 

Фирс. Зачем стулья ломать? Хорошие, 
венские. 

Лопахин. По этой самой причине. Мы-то 
с тобой нашенские. (Хохочет.) 

Фирс (хохочет). Верно. Раскулачить гадов! 
(Хватает стул и шарашит по другому стулу.) 

Лопахин. Нечего миндальничать! Ишь, 
босоногим мальчишкой подобрали меня и 
воспитали... Грамоте обучили... Мерзавцы! 
Ублюдки! Скоты! Умники! Полагают: обязан 
им за это пятки лизать? Такую им благодар-
ность отчебучу... (Хохочет.) Для начала сад 
под корень... 

Фирс. Ишь, топоры-то... Прям по живому 
хрястают...

Лопахин. И беседки спалю... Красота, 
простор настанут! И не надо будет тебе ка-
мердинера из себя корчить. (Хохочет.) Хватит, 
перетерпели, превозмогли унизительный этап, 
теперя на нашей улице праздник! Нет покор-
ству и низкопоклонству! На западный манер. 

Фирс. Раньше вишню возами на экспорт 
отправляли, сушили, компоты консервирова-
ли... Но коттеджное строительство, конечно, 
экономически выгоднее. Перспективнее. От-
жившая урожайность уже вчерашний день. 
Восхищаюсь финансовой дальновидностью. 

Лопахин. Во Францию ломаная фифоч-
ка собралась? Шампанское на Монмартре 
дегустировать? (Хохочет.) Устрою такие Ели-
сейские поля, что кузькиной матери тошно 
станет! (Вышиб окно.) Проломлю окно в Европу! 
Прокисшим шабли умоется! Далеко небось 
не успела ускакать. (Кричит в выбитое окно.) 
Догнать, перегнать, вернуть в разум! 

Фирс. На кой сдались? Пусть валят! Баба 
с возу... Хучь бы и актрисулька... (Хохочет.) 
Балласт. Они же ничего, ты сам сказал, кроме 
бла-бла-бла не умеют! За что ни возьмутся, 
все прахом. 

Лопахин. Пущай ответят за то, что без-
наказанно кий драгоценной породы дерева 
ломали. (Хохочет.) Не какой-нибудь вшивый 
вишневой древесины, а эбонитовый... или как 
его? Эвкалиптовый, эбеновый, туды-растуды 
их мамашу... Дети мои киями из секвойи и 
палисандра будут шары заколачивать и 
шулеров–даромоедов–низкопоклонцев ду-
басить. (Рубанул по бильярдному столу топо-
ром.) За дом и сад я им по доброте душевной 
переплатил. Контрибуцию слуплю!

Фирс. Они, небось, деньги, что с тебя 
слупили, на ветер растратили. У них копеечка 
не задерживается. Завернули по дороге в ре-
сторацию... (Хохочет.) Нетрудовыми доходами 
сорить легко. 

Лопахин. Пойдут тайгу валить и фунда-
менты бетоном заливать, но свой эксплуата-
торский грех перед тобой и мной покроют. 
(Хохочет.) Иначе самих в бетон закатаю.

Шестое действие
Раневская. Присесть не на что. Только 

щепки. (Смеется.)
Гаев. Нет правды в ногах. (Хохочет.) Но 

нет ее и выше.
Лопахин. Еще насидитесь! В КПЗ. (Хо-

хочет.) Зацени шутку, гаер-фраер. Пока не 
за решеткой. 

Раневская. Поезд через два часа. (Нерв-
но хохочет.) А билеты взлетели в цене. Второй 
раз дорогу оплатить непосильно.

Лопахин. Дедушка Фирс пережил тя-
желый стресс. Заставлю уважать его седи-
ны! (Хохочет.) Однозначно трактуемая статья 
Уголовного кодекса: неоказание помощи в 
критической ситуации.

Раневская. Тысяча извинений. (Хохочет.) 
В спешке всегда неразбериха, запамятовали... 
Прости, Фирс.

Гаев. У меня деменция. (Хихикает.) Не 
помню, что было минуту назад.

Лопахин. Тюремному врачу расскажешь. 
(Хохочет.) А эта шутка тебе как? И не надо за-
имствованных англицизмов типа «деменция». 
Не надо красивостей. Жеманства. Метафор 
всяких. Говори доступным понятным языком. 
Я обычный, назамысловатый олигарх. Требую 
компенсацию морального ущерба.

Раневская. Деньги утекли.
Лопахин. Надеюсь, не в ватер-клозет. 

Не слышу смеха. Если не будете реагировать 
гомерическим гоготом, сгною!

Все дружно ржут. 
Раневская. Фирс, возьми. (Отсмеявшись, 

протянула купюры.) 
Фирс. Премного благодарен.
Лопахин. А мне? Вы, дамочка, недопо-

няли. Ободрали меня как липку. Мог просто-
напросто вашу недвижимость конфисковать. 
На законных основаниях. (Хохочет.) А я по-
благородному миндальничаю.

Раневская. С вами мы в расчете...
Лопахин. Сейчас у вас на глазах при-

кокошу старика и на вас свалю. Вот и будет 
фарс. Вернее, фарш. Тоже неплохая хохмочка. 
Аллитерация. Аллегория. Тысяча свидетелей 
подтвердит факт вашей попытки уморить бед-
нягу в загерметизированном пространстве. 
Чего трясешься, Фирс? Вообразил могшую 
постичь тебя агонию? Или хочешь, чтоб я 
взаправду тебя прикончил? Бывшие хозяева 
тебе милее? 

Гаев. Неуместный фарс! Не дадим ни 
копейки.

Фирс. Господа бывшие землевладель-
цы! Где ваша совесть! А если б я действи-
тельно окочурился? Взаперти? А потом бы 
меня скелетизированного обнаружили? Вот 
сдали бы этот дом другим сиятельствам, коим 
не до нуждающихся сирых, голых и босых. А 
в расконсервированном помещении я раз-
дувшийся. (Хохочет.) 

Раневская. Фи! 
Гаев. Ты, Фирс, всегда был молчалив. 
Фирс. Жажда справедливости жжет мне 

сердце и развязала язык! Если не предоста-
вите надбавку... за выслугу лет... Сгною, как 
вы хотели меня сгноить!

Раневская. Хватит, Фирс. Возьми. (Бро-
сает купюры, хохочет.) 

Фирс (пересчитывает деньги). По мини-
муму желаете отбояриться? А гуманизм?

Раневская. С ума сойду от беспросвет-
ной демагогии. (Сжала виски.) Скорей уехать! 
(Смеется.)

Лопахин. Не получится. Мы, когда до-
говор купли-продажи заключали, цену сло-
манного кия в смету не внесли. 

Гаев. Епиходов сломал...
Лопахин. Смотри-ка, память постепенно 

возвращается. 
Гаев. Есть моменты судьбоносные, они 

не забываются. В среднюю лузу... Свояка. 
От борта...

Лопахин. Гони бабло, раскошеливайся! 
(Крушит стены, срывает портьеры.)

Раневская. Сколько? 
Лопахин. Восемь миллиардов.
Долгая мхатовская пауза.
Раневская. Безумие. У нас столько 

нет.
Гаев. И не было. Вы за дом и сад дали 

нам вчетверо меньше!
Лопахин. Триумф шоковой терапии! Па-

мять восстановлена полностью! (Отбирает у 
Фирса деньги, хохочет.) Пока не отработаете, 
не рыпнетесь!

Раневская. В Москву! В Москву! За 
правдой! 

Лопахин. Не смешите. И без того 
смешлив.

Седьмое действие 
и седьмое небо

Гаев (гремит оковами). Пепелище дома. 
От сада остались пни. (Хохочет.) 

Раневская. Состояние твоего рассудка, 
брат, внушает тревогу. То плачешь, то весе-
лишься. Беспричинно. Лыбишься... Скалишь-
ся... (Хохочет.) 

Гаев. На себя посмотри. А я... Вижу небо 
в алмазах. Вернем долг коттеджному товари-
ществу и станем свободны. Как ветер! Уедем в 
Москву! И Фирса увезем. Я многое переосмыс-
лил. Мы отдохнем, сестрица...  

Раневская. На какие шиши будем 
жить? Твое хлебное место сторожа приносит 
дивиденды...

Появился Лопахин.
Лопахин. Фирс повесился. За отсутстви-

ем вишневых деревьев на недовырубленной 
березе. Хотел на клене. Но дубов и кленов в 
округе как не бывало. (Хохочет.) Приуныли? 
Берите пример с меня. Не теряю юмора.

Раневская. Смешно. Всю жизнь обиха-
живать вишневый сад, а удавиться на бере-
зовом суку.

Общий смех до упаду.
Занавес.

ВШИВЫЙ ВИШНЕВЫЙ САД
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В возрасте 35–50 лет женщина точн
хочет брать на себя еще и заботу о мужчи

Особенно в нашем российском обществе
где до сих пор еще сохраняются некоторые 
традиции, например еду в доме чаще готовит 
женщина, уборкой занимается женщина.

Даже если она — директор завода, а он 
условный «слесарь Гоша», он будет приходить 
домой и расслабляться, а она заступать на 
вторую смену. Так зачем ей это нужно? И не 
следует думать, что со времен оскароносной 
«Москва слезам не верит» прошло 45 лет и 

многое изменилось. В более 50% россий-
ских семей такие традиции ведения до-

машнего хозяйства женами и мамами 
сохраняются до сих пор.

Хотя в современном кино ино-
гда показывают и другие паттерны 

гендерного поведения.
«Шел такой сериал про Ка-

менскую, там следователь На-
стя, ее играла замечательная 

актриса Елена Яковлева, за-
нималась раскрытием преступле-

ний, пока ее муж профессор Алекс
Чистяков готовил ей еду, показыва

включать микроволновку, как надо с
— продолжает Елена Асланова
все, конечно, несколько утри
жалось. Дескать, если ж
мужской работой, то
и не способна сам
контрперенос б
обычно та
живет
ход

ВЕЗЕТ

Кадр из фильма «Мужчины 
в большом городе».



Нашему коллеге, журналисту Илье Ле-
гостаеву, исполняется 55 лет. К отлич-
ной вдвойне дате он подошел не просто 
отличным, а блестящим журналистом, 
профессионалом незаурядного уровня и 
надежным товарищем для коллег — не в 
протокольном, а нормальном человече-
ском смысле.

Составить компанию Илье на каком-нибудь 
публичном мероприятии — часто нешуточный 
вызов. «Ба! «Акула пера!» — широко раскрывая 
объятия, к нему буквально бросаются знамени-
тости — музыканты, артисты, актеры, продюсе-
ры и прочие медийные личности. Помнят всё! 
Хотя прошли не просто годы, а практически эпо-
хи. Классический пример афоризма о человеке, 
который красит место, а не наоборот. Настоль-
ко неразрывными с культовой телевизионно-

скандально-музыкальной субстанцией оста-
лись образ Ильи и его роль в проекте, который 
был отнюдь не единственным в его творческой 
деятельности и оставался своего рода лишь 
приложением и продолжением к основному 
«проекту» профессиональной жизни — «Мо-
сковскому комсомольцу»: «Звуковой дорожке», 
а потом и другим изданиям «МК», таким, как 
журнал «МК-Бульвар» или нынешняя рубрика 
«Телебульвар». 

Впрочем, упомянутая скандальность в 
контексте «Акул пера» если и была свойственна 
иным его соратникам по хищной телеохоте, то 
вовсе не Илье. Он никогда не бузил, никого не 
оскорблял, не строил из себя высоколобого 
сноба. Он вникал. Всегда. Вдумчиво. Анали-
зируя. Сопоставляя. Делая выводы. Приводя 
доводы и аргументы. Хотя всегда с иронией, 
которую можно назвать не только легкой, а 
«вкусной». Именно поэтому, видимо, и остался 
в сознании многих как олицетворение извест-
ного телебренда. 

Стремился ли он к этой судьбе, вопрос 
риторический. В «МК» Илья начинал курье-
ром в начале 90-х, в годы, когда для любого 
молодого человека музыка была не просто 
фоном для развлечения, а сакральной частью 
мироощущения. Илья не был исключением 
из этой массы музыкально озабоченной мо-
лодежи, но с той лишь разницей, что видел и 

ощущал в музыке не просто набор бодрящих 
звуков, а удивительный и завораживающий 
процесс рождения магии, того, что называется 
предметом искусства. 

В молодой и буйной головушке роились 
мысли, поэтому частенько в паузе между ис-
полнением служебных обязанностей курьера 
он заглядывал в кабинет, где размещалась 
«Звуковая дорожка». А там бурлила особенная 
жизнь, которая была дичью и тайной даже для 
остальной редакции. Стол ведущего, зава-
ленный дисками, кассетами и музыкальными 
журналами со всего мира. Звездные гости, 
вальяжно рассиживающиеся на потертых ка-
зенных креслицах (в постсоветских учрежде-
ниях тех лет вся меблировка и даже стены были 
казенно-облезлыми). 

Не казенными и не облезлыми были только 
гости — Виктор Цой и Андрей Разин, Юрий Лоза 
и Бари Алибасов, Паук из «Коррозии металла» 
и Роман Рябцев из «Технологии», пышная Та-
тьяна Маркова и, будто мираж в пустыне, Таня 
Овсиенко… Поп-рок-сливки того времени. У 
многих от этого зрелища темнело в глазах и 
кружилась голова. И многие хотели стать ча-
стью волшебства. Тащили в «ЗД» свои опусы и 
тексты как бы о музыке, но часто — беспомощ-
ные и примитивные. 

А у Ильи голова вовсе не кружилась. Благо-
даря своей фирменной иронии, не говоря уже 

о самоиронии, он наблюдал за этой движу-
хой хоть и с нескрываемым любопытством, но 
осмысленным, вдумчивым и даже насмешли-
вым взглядом. Именно такими и очень быстро 
стали его тексты, которые он робко предложил 
«Звуковой дорожке», а «ЗД» с большой радо-
стью не только взяла их тогда как пробу пера, 
а прикипела к ним на всю оставшуюся жизнь. 
«Илья, вы ненавидите наше творчество!» — 
раздавалось порой укоризненно и нервно от 
иных мэтров и икон вечных жанров и модных 
стилей. Но высшей наградой были другие ре-
акции — когда творцы «вечного и прекрасного» 
рассыпались в искренних благодарностях: 
«Спасибо за такое вдумчивое отношение к 
нашему труду». 

Проба пера дипломированного инженера 
вывела талант Ильи в статус его (пера) аку-
лы, что по сей день украшает страницы «МК» 
и остается образцом не только искреннего 
и написанного живым языком отношения к 
окружающим вещам и событиям (качество, 
становящееся в последнее время практически 
раритетной дичью), но и молодости духа, без 
чего восприятие не только «легкого жанра» ка-
тегорически невозможно. Оттого, видимо, еще 
и другой восторг тех, кто бросается с распро-
стертыми объятиями: «Илья, вы не меняетесь! 
В чем секрет вашей молодости?» Именно в том 
самом — в молодости духа.

«МК» от души поздравляет Илью Лего-
стаева с красивой датой и желает (помимо, 
разумеется, здоровья и всех благ) по-прежнему 
наслаждаться его красивым, легким, умным и 
вдумчивым пером! 

Редакция «МК».

Актриса и певица Надежда Ангарская се-
годня в самых разных проектах. Поклон-
ники юмора помнят ее участие в команде 
КВН «Дежа вю» и шоу Comedy woman. Лю-
бители экстрима следили за звездой в 
шоу «Последний герой», ну а меломаны 
еще не так давно обсуждали очередной 
образ в передаче «Один в один». При этом 
она успевает играть спектакли, воспиты-
вать двоих детей и решать личные вопро-
сы. Несколько лет назад она рассталась с 
мужем-иностранцем, а затем вышла замуж 
во второй раз. За тренера собственного 
сына! Мы, конечно, не могли пропустить 
столько событий в жизни телезвезды и 
пообщались с ней в пресс-центре «Мо-
сковского комсомольца»…

«Я рабочая лошадка»

— Надежда, мы сегодня встреча-
емся довольно рано, но я вижу, что вы 
полны энергии. Вы вообще сова или 
жаворонок?

— Мне кажется, я и то и другое. Если чест-
но, я бы сказала, что я рабочая лошадка. То есть 
когда надо, тогда и работаем. Если хочется 
спать, спим. Мне кажется, я уже научилась 
засыпать где угодно. Но, конечно, ночью лучше 
спать, чтобы восстанавливаться. 

— А если не успеваете восстанавли-
ваться, а впереди гастрольный график, 
что делаете?

— Заболеваю. Такое неожиданное реше-
ние вопроса. Ну а тут уж ничего не поделаешь. 
К сожалению, у артистов нередко бывает так, 
что от работы усталость накапливается и бьет 
по организму. После этого человек заболевает, 
и хочешь не хочешь — приходится отсыпаться. 
Важно найти баланс, но я не знаю, кому это 
вообще удается в наше время.

— Ну да, сложновато с этим сейчас. Ну 
а вы вообще постоянно где-то трудитесь, 
потому что вас видят то в одном городе, 
то в другом…

— Просто примерно 10 раз в месяц мы 
колесим по стране со спектаклем «Свидание 
вслепую». Дальний Восток, Камчатка, Кали-
нинград, Хабаровск, Комсомольск-на-Амуре, 
Южно-Сахалинск, Саратов, Саранск. Пьеса 
современная, про нашу жизнь — о том, как 
сложно построить отношения, поэтому люди 
пытаются казаться другими, приукрашают свои 
фото в соцсетях. А потом, когда встречаются, 
все-таки происходит химия между людьми, 
которые, казалось бы, вообще друг другу не 
подходят. 

— И как критики оценивают ваше 
детище?

— У нас хорошие отзывы на спектакль. Нет, 
конечно, был и отрицательный комментарий, 
мол, играют непрофессиональные актеры. Но 
вы же на афише видите, кто будет играть… Мы 
не мхатовские актеры, моя цель — чтобы люди 
пришли, посмеялись. Я отказываюсь от ролей в 
драмах. Я считаю, что у нас в жизни и так много 
драмы. И мое предназначение как будто людей 
оттуда вытягивать, чтобы они на два часа за-
были вообще о том, что происходит. 

И у меня, кстати, уже появилась большая 
мечта снять фильм «Свидание вслепую» и по-
ставить спектакль «Свадьба вслепую» как про-
должение истории. 

— А будет в вашей жизни продолжение 
Comedy woman, в котором вы работали 
какое-то время?

— Пока разговоров о возобновлении про-
екта нет, а если и будут, то все зависит от дета-
лей самого предложения. Теперь мы, артисты 
comedy, уже, наверное, на таком уровне, что 
каждый вправе выбирать. 

«Басков никогда не говорил 
ничего плохого»

— Не так давно видели вас и в шоу 
«Один в один». Не самый легкий проект 
для артиста. Как вам этот эксперимент?

— В свое время после передачи «Послед-
ний герой» меня спрашивали, почему, на мой 
взгляд, люди смотрят такие программы. Ну 
просто им нравится, конечно, наблюдать, как 
над людьми «издеваются», как мы выживаем 
реально и как мы себя ведем в этой ситуации. 
В «Один в один» тоже  было похоже на испы-
тание. Только гримом, клеем, жиром, потом, 
софитами, членами жюри, нервным напряже-
нием, ответственностью. Гримировали по 4–5 
часов. Снимались иногда очень долго — до 
двух-трех часов ночи, уровень адреналина 
зашкаливал, а тебе нужно еще петь, и горло 
пересыхает. Поэтому это только казалось, что 
все так весело, а на самом деле сидишь, а с 
тебя грим стекает.

— Но зато какой опыт!
— Да, это вообще был интересный экс-

перимент для многих. Для всех, кто принимал 
участие, это был огромный шаг вперед, такой 
мастер-класс по перевоплощению. Только ты 
учишься не пять лет, как в актерском вузе, а 
создать образ нужно за один выпуск.  

— У вас было какое-то понимание, от 
чего зависит успех выступления?

— Это невозможно было понять. Мне ка-
залось, например, что успешнее и легче всего 
получится с Машей Распутиной. Она и полу-
чилась легко, но оценки были не те, которые 
хотелось. А потом, когда думала, что это точно 
не получится, выходила и получала хорошие 
оценки. То есть заранее нельзя было понять, 
что нужно и как нужно.

— Какой образ для вас стал самым 
сложным? 

— Много было таких героев. Признаюсь, 
очень сложно выступать, когда человек, которо-
го ты играешь, присутствует в зале. Или когда, 
к примеру, сам Николай Басков подойдет к тебе 
и скажет, что надо вот так и так сделать. Ему же 
тоже интересно, чтобы это было круто. Одно 
дело, если ты на каком-нибудь корпоративе вы-
шла в образе Баскова, тут тебя и не с кем срав-
нивать, а здесь он стоит за кулисами, смотрит 
на тебя, а надо еще выйти и спеть. В общем, в 
какой-то момент я приняла решение, что, может, 
не очень похоже пою, зато буду делать как он. 
Николай яркий, веселый, лучезарный, юморной 
человек. И это мне тоже близко. 

— И что сказал Басков после вашего 
выхода?

— Сказал, что все было классно. Да и во-
обще он никогда не говорил ничего плохого 
никому. И это здорово.

— То есть к критике серьезно 
относитесь?

— В моей жизни в основном все идет через 
преодоление. Поэтому, когда меня начинают 
критиковать, я, наверное, больше все же при-
слушиваюсь к этому.  Да и к тому же, если я 
решу, что всё делаю на максимуме, значит, 
у меня уже нет творческого роста. Поэтому, 
когда меня критикуют и этот человек реальный 
профессионал, я прислушиваюсь. 

«Я уже родилась 
с большим весом»

— Раз вы идете на такие эксперименты 
с внешностью, наверняка приходится осо-
бенно тщательно следить за собой?

— Признаюсь честно, у меня есть подруга-
косметолог, с которой мы случайно через 
приятельницу познакомились, и я ни к кому, 
кроме нее, больше не хожу. Правда, она жи-
вет в Краснодаре. Так что получается встре-
чаться раз в год. Я делала два раза в жизни 
увлажняющие процедуры для лица, это когда 
ты ходишь вся в точечках. Ботокс делаю, но в 
таких дозах, чтобы просто не было заломов на 
коже, потому что все-таки мимика мне нужна на 
сцене. Многие мои знакомые удивляются, мол, 
как это я почти ничего не делаю… Ну, просто 
это скорее гены, чем какая-то закономерность 
посещения косметологов.

— Зато абсолютно точно вы отличае-
тесь от многих ваших коллег, которые, 
скажем так, удивительно похожи друг на 
друга...

— Скажу честно: не понимаю этого стрем-
ления быть как все, хотя у меня действительно 
есть такие знакомые. Помню, однажды я пять 
лет подряд запоминала человека, женщину, 
с которой иногда встречалась. А потом она 
взяла и изменилась… А если она еще что-то из-
менит? И как теперь ее запомнить? Я, конечно, 
за косметологию, я за пластическую хирургию, 
но когда это в пределах разумного, а не когда 
это убивает твою индивидуальность. Решила 
ничего не делать. Большая женщина, которую 
сразу видно. (Улыбается.)

— Ну, я бы сказала, не большая, а фак-
турная, красивая. Знаю, что при этом вы все 
равно пытались худеть. Как результаты?

— Я худею 40 лет. Я уже родилась с боль-
шим весом. Я была самой младшей в классе в 
школе и в институте, но при этом была самая 
большая. Однажды, помню, в детском лагере в 
Судаке мы отдыхали с хором, ко мне подошли 
уважаемые вожатые со словами: «Успокойте 
своих детей». А я этих детей была чуть ли не 
на год младше. Наш руководитель тогда им 
сказал: «Вы с ума сошли? Посмотрите в ее 
щенячьи глаза, это же ребенок».

Но худеть я начала во взрослом возрасте 
из-за большой мотивации стать мамой. В тот 
момент мне ставили всякие разные диагнозы, 
я уже работала на телевидении и видела себя 
со стороны. Когда я взялась за себя, я очень 
сильно похудела. Правда, похудела с послед-
ствиями для здоровья. 

— Что случилось?
— Показатели железа упали до миниму-

ма, волосы начали выпадать. Но, к счастью, 
я восстановилась, потом все-таки вышла за-
муж и даже сама забеременела и родила, у 
меня не было никакого ЭКО, чем мне грозили 
врачи. Потом я снова набрала вес, затем был 
развод, а после я узнала, что такое инсули-
норезистентность. Оказывается, она у меня 
была изначально.

— Это из-за нее были проблемы с ве-
сом, получается?

— Да. И когда мне пришлось опять бороть-
ся с лишним весом, я делала это уже с врачом. 
Я сдавала анализы, принимала медикаменты, 
потому что я была на миллиметр от диабета.

Потом случился мой второй брак, вторые 
роды. После них я окончательно поняла, что мне 
реально тяжело, уже наклониться не можешь, 
чтобы завязать ботинки. Я больше не хочу в 
это возвращаться. В то время у меня было 122 
килограмма, а самый большой вес был 136. Я 
похудела на много килограммов. Сейчас уже 

полтора месяца, как я просто остановилась в 
весе. Ну, потому что мы поехали в отпуск, потом 
с девчонками улетели в Баку, у меня был срыв. 
Я обожаю хлеб, но я же не могу просто его есть 
и водой запивать. Конечно, мы там поднабрали 
в весе все, я до сих пор боюсь взвешиваться. А 
ведь я даже на свой день рождения ни грамма 
алкоголя не выпила.

— Что же вам можно есть, чтобы не 
набрать?

— У моего мужа есть блюдо, которое я 
обожаю: приготовленная на костре капуста 
кусками, бекон, мясо, копчености — это все 
такое вкусное. И мне, кстати, это можно сейчас. 
У меня такой формат питания, что я, в прин-
ципе, ем жирные блюда, а углеводов вообще 
немного. Правда, такое не всем подходит, не 
рекомендуется пробовать без врачей, но мне 
можно. Так что у меня всегда дома набор: сало 
замороженное, мясо, вареные яйца, капуста 
любая, холодец. Села, поела, чайком запила 
— и порядок. (Улыбается.)

«Очень переживала, что не 
смогла сохранить семью»

— Не секрет, что папа вашего старшего 
сына Давида живет в Иордании. Насколько 
часто удается ребенку с ним общаться? 

— Если ему отец звонит, я даю трубку. Я 
сама ему нечасто звоню, потому что мы финан-
сово от него не зависим никак. Но я за то, чтобы 
родственники Давида, его братья, сестры, тети, 
дяди, которые живут в Иордании, связь не пре-
рывали. Я все-таки верю, что дети не просто так 
приходят в этот мир, а у нас с бывшим мужем 
неслучайно произошел этот союз. Я вообще 
из Якутии. И вот представьте: мне переехать в 
Москву, чтобы встретиться с иорданцем, чтобы 
потом получился ребенок… 

— Да уж, действительно судьба…
— Мне говорят, что это был неудачный 

брак. Да он очень удачный: у нас есть сын, 
есть опыт! Я, конечно, очень переживала, что 
не смогла сохранить семью, стала инициато-
ром развода. Но он постоянно держал меня в 
какой-то клетке.  Например, мой тренер не мог 
на мою коленку посмотреть, даже если она у 
меня хрустит. Я не могла выложить в соцсеть 
фото с обнаженной ногой, где щиколотку видно. 
Это бред для меня, а для них это нормально. Я 
любила своего первого мужа, но не была готова 
принять ислам и его образ жизни.  

— Конечно, не могу пройти мимо ин-
тересной истории знакомства с вашим 
нынешним супругом. Как это было?

— Да все очень банально. Я записала ре-
бенка в спортивную секцию по футболу. И тут 
мне написал тренер в Ватсап: «Здравствуйте, 
Надежда Викторовна, хочу пригласить ребенка 
поиграть за школу». И скинул информацию, что 
нужно купить. Мы приехали, сын вышел на поле, 
растерялся, ударил два раза по мячу, случайно 
попал, мы посмеялись, и тренер спрашивает: 
«Будете ходить?». И мы начали ездить в школу, а 
летом уже отправились на сборы в Сочи. Через 
неделю, когда планировался отъезд обратно в 
Москву, мы, взрослые, решили собраться все 
вместе, накрыть стол. И вот тогда мы начали 
общаться с тренером Николаем Ивановичем 
уже не по поводу тренировок. Можно сказать, 
тогда я его и увидела с другой стороны. Когда 
мы разъехались, он мне написал через 10 дней, 
а я ответила…

— А он вообще смотрел передачи с 
вашим участием?

— Да, он рассказывал, что смотрел «По-
следний герой» и болел за Птаху. Но Птаха 
вылетел, и он продолжил болеть за меня. По-
сле Сочи мы продолжили общение, и вот уже 
третий год пошел, как мы вместе.

— Вы оба занятые люди, а кто с детьми 
сидит?

— Наша бабушка согласилась уйти в де-
крет. На ней также домашнее хозяйство. У стар-
шего сына два раза в неделю футбол и музы-
кальная школа, бабушка его водит. К нам также 
приходят репетиторы, которые занимаются с 
Давидом сольфеджио, кларнетом, подготовкой 
к школе. Моя свекровь — святая женщина, дай 
бог ей здоровья. Как я шучу в своем стендапе, 
свекровь живет с нами и не бесит. Она у пли-
ты — я не нервничаю. Если мы обе начинаем 
раздражаться, в любом случае Коля виноват. 
И если я когда-нибудь разведусь с мужем, я с 
ней общаться не перестану. (Смеется.) 

— Значит, в семейной жизни все в по-
рядке. Рады за вас!

— Да, могу сказать, это такое счастье, 
когда я знаю, что и у меня, и дома всё хорошо. 
Коля меня ни в чем не ограничивает и во всем 
поддерживает, у него нет безосновательной 
ревности или претензий по поводу моего от-
сутствия дома. Он с удовольствием смеется над 
моими матерными шутками в стендапе и ходит 
на спектакль «Свидание вслепую», где у нас с 
актером Иваном Пышненко даже происходит 
поцелуй. Это так здорово — найти наконец 
своего человека, мужчину, чтобы быть счаст-
ливой, активной, успешной и вместе расти.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кустарная горил-
ка от бабы Мани. 4. Испытание от тамады 
для свадебных гостей. 10. Подъемник для 
экстренной замены автомобильного коле-
са. 11. Натюрморт в альбоме школьника. 
13. Кровосос в ушке кошки. 14. «Болид» с 
юным гонщиком за рулем. 15. Умышленное 
перевирание фактов. 16. Сигнал окончания 
урока в школе. 18. Качество, помогающее не 
сойти с ума врачу. 20. «Фильтр» для средств 
массовой информации. 22. Школьник, огор-
чающийся из-за «четверок». 23. Детское 
пособие от бывшего мужа. 24. Место вирту-
альных знакомств. 27. «Исчерпавший себя» 
неприятный случай. 30. «Свет», распростра-
няемый миссионером. 32. Пролетарий на 
дне общества. 34. Боеприпас в колчане 
Робин Гуда. 35. Игнорирование родитель-
ского приказа. 36. Рифмованные строки 
для юбиляра. 38. Древнерусское название 
воинского знамени. 39. Отрок в черкеске из 
барской челяди. 40. Кредит, позволяющий 
молодой семье разъехаться с тещей. 41. 
Ряд труб одинакового тембра у органа. 42. 
Полезная сладость в брусочках.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Злоязычие», прису-
щее доктору Быкову в сериале «Интерны». 

2. Ингредиент вегетарианского супа. 3. 
Письмо, пришедшее на призыв о помо-
щи. 5. Малосольное угощение на вилке. 
6. Часть шкуры, потерянная в драке. 7. 
Солнечная «семья» с планетами и спутни-
ками. 8. Сельский «городовой» в царской 
России. 9. Фитильное ружье в средне-
вековой Европе. 10. Вклад, приносящий 
хозяину доход. 12. Мини-офис терапевта 
в поликлинике. 17. Задача прокурора в 
пику адвокату. 19. Военнослужащий офи-
церского состава, ведающий вопросами 
обеспечения войск всеми видами доволь-
ствия. 20. Урожайная единица веса. 21. 
Воздушный флот на страже страны. 25. 
Контрактник, воюющий за чужое отечество. 
26. Рынок, где торгуют подержанными 
вещами. 27. Выдворение Адама и Евы из 
рая. 28. Красавица, бросающая свадебный 
букет в толпу незамужних подружек. 29. 
Альбом для хранения марок. 31. Мягкий 
карандаш цвета кирпича без оправы. 33. 
Привычный финал боя с участием Тайсона. 
34. Княжна Марья для Андрея Болконского 
в произведении Толстого. 37. Цвет галифе 
советского солдата. 38. Рыба-«электрик» 
в подводном мире.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гигиена. 4. Пломбир. 10. Беднота. 11. Конверт. 13. Швея. 14. 
Жрец. 15. Замарашка. 16. Ирония. 18. Чтение. 20. Конница. 22. Мятежник. 23. Алго-
ритм. 24. Триатлон. 27. Гибкость. 30. Решетка. 32. Секира. 34. Дьякон. 35. Тойтерьер. 
36. Очаг. 38. Кадр. 39. Дирижер. 40. Сержант. 41. Комната. 42. Чистюля.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Грешник. 2. Идея. 3. Ниндзя. 5. Ловкач. 6. Морж. 7. Расцвет. 8. За-
казник. 9. Скважина. 10. Беготня. 12. Транзит. 17. Император. 19. Твердость. 20. Кан-
цлер. 21. Алгебра. 25. Расклад. 26. Нашатырь. 27. Гитарист. 28. Трактат. 29. Осколок. 
31. Энергия. 33. Атеист. 34. Дрожжи. 37. Гимн. 38. Кнут.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих 
лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

сниму
❑ адекватная семья снимет 

квартиру. 8-901-524-22-53

РЕКЛАМА

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

Сведения о продавце (собственнике) иму-
щества: АО «Газпром теплоэнерго»

Имущество продается через электронные 
торги.

Форма проведения торгов: открытый аукцион 
на повышение цены в электронной форме.

Организатор торгов: 
ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Контактные лица: 
Михайленкова Надежда Владимировна, 
телефон: +7 (812) 207-01-05 (доб. 2331), 
e-mail: mikhailenkova.nv@gpte.ru, 
Тришкина Татьяна Евгеньевна, 
телефон: 8 (812) 207-01-05 (доб. 2586), 
e-mail: trishkina.te@gpte.ru.
Сведение о предмете продажи: 
Принадлежащий АО «Газпром теплоэнерго» 

земельный участок, площадью 125 815 м2, 
в составе единого землепользования 
с кад. № 50:27:0030254:105, по адресу: 
Москва, поселение Вороновское, вблизи 
с. Вороново.

Начальная цена: 177 400 000 рублей 00 копеек, 
НДС не облагается.

Шаг повышения цены: 1% (один процент) от 
начальной цены соответствующего лота. 

Заявки на участие в торгах принимаются с 
23 мая 2025 г. в 10:00 (МСК) по 23 июня 2025 г. 
до 18:00 (МСК)

Дата и время проведения торгов: 25.06.2025 г. 
в 12:00 (время московское).

Полный текст извещения на сайте в сети 
Интернет: http://etpgpb.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «Газпром теплоэнерго» извещает о проведении торгов (аукциона) 
по продаже имущества.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, 
сообщает о результатах торгов по продаже 
имущества Открытого акционерного обще-
ства «СГК-трансстройЯмал» (не являющегося 
предметом залога) № 3036-ОТПП, проводив-
шихся на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), победите-
лем торгов: по Лоту № 529 стало ООО «Тандем-
СБ» (ИНН 5190068444, ОГРН 1175190001733), 
предложившее 203 000,00 руб.; по Лоту № 530 
стал Копалиани З.А. (ИНН 890200110472), пред-
ложивший 350 000,00 руб.; по Лоту № 531 стал 
Жучков М.И. (ИНН 222407267553), предложивший 
703 000,00 руб. Жучков М.И. (ИНН 222407267553), 
действует в интересах Игумнова Ю.В. (ИНН 
890203086651). Победители (участники) торгов 

не имеют заинтересованности по отношению к 
кредиторам, должнику и конкурсному управля-
ющему. В капитале победителей (участников) 
торгов Некоммерческое партнерство Саморе-
гулируемая организация арбитражных Управля-
ющих «РАЗВИТИЕ» и конкурсный управляющий 
не участвуют.

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, 
г. Москва, Котельническая набережная, д. 17, 
ИНН 7731507906, ОГРН 1047796371028; Конкурс-
ное производство введено Решением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 21.09.2021 по делу 
№ А40-120633/2014; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, 
а/я 12161; Некоммерческое партнерство Само-
регулируемая организация арбитражных Управ-
ляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

+7(495)181-51-15 единый
+7(499)128-82-95 

ул. Каховка, д. 11, корп. 2, ул. Тарусская, д.22, к.2, 
ст.м. «Чертановская», мкр. Северное Чертаново, д.5Г 

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,

 СТОМАТОЛОГИЯ
ЛАБОРАТОРНЫЕ 

 ИССЛЕДОВАНИЯ
ВАКЦИНАЦИЯ
ПАРИКМАХЕРСКАЯ

ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
ВЫЕЗД НА ДОМ
ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: +7 495-181-51-15 

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

ВЕСНА

МОЛОД ПЕРОМ, ДУХОМ И ОБРАЗОМ
Журналист «МК» Илья Легостаев отмечает 55-летие

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Звееззддддддддддддааааааааа 
коооооооммммммеедддиийййнныыхх 
шооооууууууу оо ррааббооттее  

ии люббббвввввии:: «ССннааччааллаа 
оонн ббббыыыыыл пррооссттоо 

треенннеееееееромм моего 
рреееееббббенккаа…»
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Надежда 
с семьей.



— Валера, нам надо поговорить! — оза-
дачила Гаврилова супруга. — Дело весьма 
серьезное. 

— Не пугай! — отреагировал Гаврилов.
— Вот! — Нина протянула сотовый теле-

фон. — Смотри, что мне прислала мама в 
соцсетях! 

— А что такого могла прислать в шесть 
утра Кира Георгиевна? 

— Смеющегося котика! 
— Нина, это же Персик — стикер для 

выражения эмоций! 
— Господи, мало ей сердечек и смайли-

ков, так она до «персиков» добралась. Всю 
жизнь «Доброе утро! Хорошего дня! Спокой-
ной ночи!» писала. А теперь вот показываю-
щего язык кота прислала!

— Видимо, у Киры Георгиевны хорошее 
настроение.

— Нет, Валера, это начальные призна-
ки болезни Альцгеймера. Третий день мама 
вместо слов отвечает котиками: «Персик в 
ванной, Персик с чашкой кофе»... 

— Кира Георгиевна сообщает, что при-
няла ванну и выпила чашечку кофе.

— А это что? — не успокаивалась Нина. — 
«Персик с газетой!», «Персик с рюкзаком»!

— Скорее всего, Кира Георгиевна узнала 
из газеты о росте цен и отправилась в «Маг-
нит» за сахаром…

— Нет, Валера, это говорит о том, что у 
мамы прогрессирующая деменция! 

— Нина, если тебя послушать, то мои 
студенты уже давно деградировали, — от-
реагировал Гаврилов. — На занятиях они 
постоянно шлют друг другу стикеры и смай-
лики. И не только студенты! Посмотри, что 
мне ответил декан на сообщение об отпуске. 
Прислал кота с вытаращенными глазами! А я 
ему в ответ отправил смеющегося Персика! 
Не правда ли, забавно? 

— Особенно для ректора педагогическо-
го университета, — вздохнула супруга. 

Олег ГОНОЗОВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 30.05.2025.
1 USD — 78,4970; 
1 EURO — 88,9481.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

30 МАЯ
Никита Крюков (1985) — лыжник, олимпий-
ский чемпион, трехкратный чемпион мира
Илья Легостаев (1970) — журналист «Мо-
сковского комсомольца», музыкальный кри-
тик и телеведущий
Алексей Леонов (1934–2019) — космонавт, 
первый человек, вышедший в открытый кос-
мос, дважды Герой Советского Союза
Харрис Саубянов (1950) — заместитель 
председателя Совета муфтиев Европейской 
части РФ

Галина Хомчик (1960) — исполнительни-
ца авторской песни, лауреат фестивалей 
авторской песни, постоянный член жюри 
Грушинского фестиваля
Арина Шарапова (1961) — журналистка, 
телеведущая, общественный деятель
31 МАЯ
Галина Беседина (1945) — музыкальная 
исполнительница и поэтесса, народная ар-
тистка России
Алексей Громов (1960) — первый заме-
ститель руководителя Администрации Пре-
зидента РФ
Клинт Иствуд (1930) — киноактер и режис-
сер, обладатель четырех премий «Оскар»
Владимир Кузьмин (1955) — певец, ком-
позитор, гитарист, народный артист РФ
Анатолий Москаленко (1959) — вице-
президент по управлению персоналом и 

социальной политике ПАО «Лукойл»
Константин Паустовский (1892–1968) — 
писатель, сценарист, педагог, журналист
1 ИЮНЯ
Ольга Кормухина (1960) — певица, за-
служенная артистка России
Владимир Крутов (1960–2012) — хок-
кеист, двукратный олимпийский чемпион, 
5-кратный чемпион мира
Лариса Лазутина (1965) — лыжница, 
5-кратная олимпийская чемпионка, много-
кратная чемпионка мира
Геннадий Манаков (1950–2019) — летчик-
космонавт, Герой Советского Союза
Елена Мухина (1960–2006) — гимнастка, 
абсолютная чемпионка мира, четырехкрат-
ная чемпионка Европы
Давид Самойлов (1920–1990) — поэт и 
переводчик, участник Великой Отечествен-
ной войны
Евгения Симонова (1955) — актриса театра 
и кино, народная артистка России
Александр Шенгардт (1925–2020) — ави-
аконструктор, главный конструктор ОАО 
«Туполев», главный конструктор самолета 
Ту-154

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 14...16°, 
днем 26…28°. Облачно с прояснениями. 
Местами небольшой дождь. Ветер южный, 
6–11 м/c.
Восход Солнца — 3.55, заход Солнца — 
20.59, долгота дня — 17.04.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

30 МАЯ
Международный день картофеля
Всемирный день борьбы с рассеянным 
склерозом 
День сварщика в России
День окрошки в России
1805 г. — войсковым наказным атаманом 
М.И.Платовым основан г. Новочеркасск 
как новый административный центр Земли 

войска Донского
1900 г. — на Всемирной выставке в Париже 
датский инженер Вальдемар Поульсен пред-
ставил изобретенный им прибор — теле-
графон. По сути, это была магнитная лента 
для звукозаписи
1960 г. — умер Борис Пастернак (р. 1890), 
русский писатель, лауреат Нобелевской 
премии (1958)
1965 г. — открыто прямое железнодо-
рожное сообщение Москва—Стокгольм и 
Москва—Осло
31 МАЯ
Всемирный день без табака
Всемирный день попугаев
День российской адвокатуры
Всемирный день блондинок
Ярославль отмечает День города 
1870 г. — профессор Эдвард Смедт запатен-
товал асфальтовое покрытие для улиц
1935 г. — вышло специальное постановление 
СНК СССР и ЦК ВКП(б) «О ликвидации дет-
ской беспризорности и безнадзорности»
1970 г. — землетрясение в Перу унесло 
жизни более 60 тысяч человек, 600 тысяч 
перуанцев лишились крова
1 ИЮНЯ
Международный день детей (День за-
щиты детей)
Всемирный день родителей
Всемирный день молока
День Северного флота ВМФ России
День военно-транспортной авиации 
России
День создания правительственной связи 
России
День мелиоратора в России
1725 г. — в царствование Екатерины I учреж-
ден орден Святого Александра Невского
1880 г. — в здании банка Нью-Хейвена (шт. 
Коннектикут) установлен первый платный те-
лефон — предтеча телефонов-автоматов
1955 г. — утвержден эскизный проект вер-
толета Ми-6
1960 г. — выполнен первый международный 
рейс из аэропорта «Шереметьево»
1965 г. — писателю Михаилу Шолохо-
ву присуждена Нобелевская премия по 
литературе

ТАЙМ-АУТ

© АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2025.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
АО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами 
читателей, не вступая в переписку. 
Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. 

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 20.00

Дежурный редактор:
Станислав СКОБЛО
НОМЕР ПОДПИСАН В 20.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ
info@mk.ru

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433, (495) 781-4737
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 1546
Общий тираж: 1.856.994 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
125993, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: ПМ277, ПН277, ПН301

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 44 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, 
Нальчике, Новосибирске, Орле, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич
Регистрационный номер: серия ПИ № ФС77-89065 от 21февраля 2025 г., 
зарегистрировано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникацийСВОБОДНАЯ ЦЕНА

Покупатель:
— Это бельевая веревка?
Продавец:
— Повесите белье — будет бельевая!

— Что же ты, Иван, наделал!
— Я кожу твою лягушачью сжег.
— Ты не кожу мою сжег, идиот, а куртку 
за 200 тысяч!

Услышал фразу: «Чем выше интеллект че-
ловека, тем сильнее у него влечение к алко-
голю». Вышел во двор — а там совместное 

заседание президиума Академии наук и 
лауреатов Нобелевской премии.

— Все, Юлечка, садись.
— Что, Марьиванна, «пять»?
— Нет. 7 лет строгого режима.

— Я согласна на твое предложение купить 
мне новую шубу.
— Мое?!
— Твое.
— И как я дошел до мысли такой?!
— Ты не дошел. Ты вчера с ней приполз 
домой.
— Вчера я был пьян и ничего не помню.
— А жена тебе на что?! Чтобы напоминать.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

САТИРА И ЮМОР

Осенило
Чтобы всем завидовать, нужно иметь завидное здоровье.
Пустых людей тяжелей переносить.
Уж если красть, то столько, чтоб потом до конца жизни оставаться честным 
человеком. 
Сколько ни испытывай нужду, она выдержит любые испытания.
Лучше с умным сесть в лужу, чем с дураком — в ложу. 
Легкие пути до рая не доходят.

Владимир КАФАНОВ.

Проза жизни

Второй в сезоне турнир Большого шлема 
«Ролан Гаррос» постепенно набирает обо-
роты. И пока основной десант российских 
теннисистов, высадившихся в Париже, 
хоть и шатко, но пробивает себе путь 
по турнирной сетке; 51-я ракетка мира 
Анастасия Павлюченкова борьбу уже за-
вершила. Уроженка Самары в первом 
круге потерпела обидное поражение от 
представительницы Китая Чжэн Цинь-
вэнь со счетом 4:6, 3:6. Казалось бы, 
ничего необычного — без поражений не 
бывает побед. Но, как оказалось, все 
дело… в клеще обыкновенном.

На послематчевой пресс-конференции 
россиянка дала волю чувствам и разоткро-
венничалась: «У меня были высокие задачи на 
нынешний сезон, я планировала отыграть его 
полностью. Но после Открытого чемпионата 
Австралии внезапно начала очень плохо себя 
чувствовать и одно время не могла трени-
роваться больше часа. Обратилась к врачу, 
меня отправили сдавать кучу анализов, как 
итог — болезнь Лайма (природно-очаговое 
заболевание, передающееся клещами. — 
Ред.) в запущенной форме».

Когда и где теннисистку укусил клещ 
— неизвестно. По ее словам, скорее всего, 
во всем следует винить бешеный график: 
«Мы постоянно летаем, переезжаем между 
странами и отелями, контактируем с разными 
людьми, меняем часовые пояса. Легко можно 
подцепить что угодно. Иммунитет снижается 
из-за нагрузок. К тому же я часто сплю на 
разных подушках, в разных кроватях...». За-
болевание Павлюченковой диагностировали 
перед мартовским турниром в американском 
Индиан-Уэллсе: «Постоянно болела голова. 
Ничего толком делать не могла. Из-за этого 
пропустила Доху, в Абу-Даби сыграла, как 
говорится, на морально-волевых». 

Спортсменка, по ее же признанию, на-
чала проходить интенсивный курс лечения, 
но и про теннис при этом не забывала. Как 
могла тренировалась, но физические силы 
были совсем не чемпионские. И врачи пред-
ложили Павлюченковой повесить ракетку 
на гвоздь, причем раз и навсегда. Но и тут 
Настя решила не сдаваться. «Я не из тех 
людей, чтобы заканчивать вот так: ничего не 
получается, проиграла два матча — и всё. Я 
не перечеркну свою многолетнюю карьеру 
из-за какого-то клеща. Буду бороться до 
конца», — парировала спортсменка. 

Особые взаимоотношения

«Ролан Гаррос» для Павлюченковой тур-
нир особенный.

В 2021 году россиянка остановилась в 
шаге от победы, проиграв в финале чешке 
Барборе Крейчиковой со счетом 1:6, 6:2, 
4:6. С тех самых пор спортсменка буквально 
боготворила парижские корты. Приезжа-
ла каждый год и как минимум доходила до 
четвертьфинала.

Но 2025 год внес свои коррективы, и 
этот «дебильный укус клеща», по словам 
Павлюченковой, спутал все карты: «Ну как 
так?! Теперь ощущение, что все с нуля. Физи-
ческая форма словно ушла, все обломалось». 
Да и иммунная система спортсменки пере-
стала справляться с нагрузками, несмотря 

на лечение. Но добили теннисистку посы-
павшиеся на нее травмы. Так, перед турни-
ром в Мадриде Павлюченкова повредила 
ногу — сухожилия и суставы стали хрупки-
ми. «Потянула ногу практически на ровном 
месте, всего на 1,5 см. Ну е-мое, опять! А 
ведь меня убеждали, что это якобы нерв, он 
скоро пройдет. Но во время матчей я даже 
за укороченным мячом бегать не могла», — 
жаловалась Настя. Пришлось снова 
обращаться за помощью к врачам. 
Антибиотики — такой неуте-
шительный вердикт вынес-
ли светила медицины. Но 
теннисистка решила 
идти ва-банк, выйдя на 
поединок в Мадриде 
с травмой: «И толь-
ко во время матча 
поняла, что играть 
было ошибкой. Ког-
да проиграла пер-
вый сет, сниматься 
уже было странно: 
что я, проиграть нор-
мально не могу? Ладно, 
доиграю уже».

Павлюченкова не опу-
скает руки. И это несмотря на 
то, что болезнь Лайма она еще 
до конца не победила. Спортсменка 
продолжает лечиться: «Сейчас главное по-
нять, как дальше быть. Надеюсь, что болезнь 
поддается лечению. Врачи говорят, что ва-
рианты есть…».

Несмотря на проигрыш, россиянка за-
держится в городе любви еще на несколько 
дней. И вовсе не для того, чтобы отведать 
знаменитых парижских круассанов: Павлю-
ченкова на свой страх и риск заявилась на 
парный «Ролан Гаррос». И уже вместе со сво-
ей соотечественницей Еленой Приданкиной 
преодолела барьер первого круга, обыграв 
французский тандем Эстелль Кашино и Ка-
роль Монне со счетом 6:4, 6:1. 
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Болезнь Лайма, или клещевой 
боррелиоз, — серьезное ин-
фекционное заболевание, пе-
редающееся человеку через 
укус инфицированного клеща. 

Болезнь может долго оставаться незаме-
ченной, а затем перейти в хроническую фор-
му и затронуть суставы, сердце и даже нерв-
ную систему. Возбудители болезни 

— бактерии рода Borrelia — пере-
даются через укусы клещей. 

Клещ сам заражается от 
диких животных и уже за-

тем может передать 
инфекцию человеку. 

Болезнь Лай-
ма широко рас-
пространена по 
в с е й Е в р о п е, 
особенно в Гер-
мании, Австрии, 
Швеции, Чехии, 
Польше, Литве 

и Франции. Там, 
как и у нас, клещи 

активны с весны до 
осени, а заражение 

может произойти даже 
во время обычной прогулки 

по зеленой зоне или в саду. 
Первый признак, на который 

стоит обратить внимание, это кольцевая 
сыпь вокруг места укуса, называемая «ми-
грирующей эритемой». Но она проявляется 
не у всех. Часто человек чувствует усталость, 
ломоту в теле, температуру — симптомы, 
которые легко перепутать с гриппом или 
переутомлением. Если не начать лечение 
вовремя, болезнь может перейти в запущен-
ную стадию. Тогда она вызывает воспаления 
суставов (чаще всего коленных), поражения 
нервной системы, вплоть до менингита и 
паралича лицевого нерва, а также может 
повлиять на работу сердца.

Мария ПАТИ.

На победы в турнирах влияют не только тренировки, 
но и окружающая среда
На победы в турнирах влияют не толур р
о и окружающая среда

Клещ 
судьбы Анастасия Павлюченкова 

на «Ролан Гарросе».

БАБУШКА 
С ПЕРСИКАМИ

Школа ЦСКА — одна из сильнейших в 
России. Чего стоят только рекордные семь 
побед подряд в общем зачете Первенства 
Москвы. Такой серьезной конкуренции, как в 
столице, нет ни в одном другом региональном 
соревновании.

Владельцем клуба с 2011 года является 
«Роснефть». За это время профессиональный 
хоккейный клуб ЦСКА вернул себе статус 
сильнейшей команды в российском чем-
пионате, трижды выиграл Кубок Гагарина и 
продолжил славные армейские традиции. 
Более того, клуб стал лидером по подготовке 
мастеров для КХЛ. На протяжении многих лет 
в стенах хоккейной школы ЦСКА тренируются 
12 возрастных групп.

2025 год стал таким же урожайным на по-
беды, как и предыдущие. Воспитанники клуба 
не ударили в грязь лицом и завоевали медали 
во всех возрастах. Больше всех отличилась 
команда ЦСКА — 2009, которую тренирует 
Михаил Деев. Армейцы за весь сезон не по-
терпели ни одного поражения, выиграв все 
40 матчей. Самым сложным из них был по-
следний, сороковой. В финале Первенства 
России команда дважды уступала в счете, но 
отыгралась и в итоге одолела ярославский 
«Локомотив — 2004» со счетом 4:2, добавив к 
золотым медалям Первенства Москвы звание 
лучшей команды России в своем возрасте. 
Капитан красно-синих Артём Кацуро был 
признан лучшим нападающим турнира, а 
его ассистент и автор гола в финале Вла-
димир Штырхунов — лучшим защитником. 
Имена этих и других юных хоккеистов еще 
неизвестны широкой публике, но именно 
они — будущее клуба и всего российского 
хоккея. Одиннадцать армейцев, а также глав-
ный тренер были делегированы в сборную 
Москвы на первенство федеральных округов.

К слову, команда Деева не уступает со-
перникам на льду вот уже на протяжении пяти 
лет. Следующий сезон для 2009 года станет 
выпускным, а некоторые из них получат шанс 
дебютировать в «Красной Армии» — команде 
системы ЦСКА, выступающей в Молодежной 
хоккейной лиге.

● ● ●
У хоккеистов 2009 года выпускной и 

связанные с ними хлопоты еще впереди, а 
в отчетный вечер главными действующими 
лицами была все же команда 2008 года. По 
традиции, с напутственными словами в адрес 
ребят, которых воспитал армейский клуб, 
выступил президент хоккейного клуба ЦСКА 
Игорь Есмантович: 

— Трогательный день для ЦСКА. Каждый 
год прощаемся со своими ребятами, выпуск-
никами, каждый год наши дети становятся 
старше. Хочется пожелать ребятам, которые 
выпускаются, дальнейших побед, продвиже-
ния по спортивной карьере. Кто-то пойдет 
учиться, кто-то перейдет в другой клуб, кто-
то останется у нас. Мы сделали предложения 
о контрактах восьмерым ребятам 2008 года. 

В торжественной церемонии участвовали 
и другие почетные гости: члены наблюдатель-
ного совета клуба и легенды отечественно-
го мирового хоккея — почетный президент 
Борис Михайлов и Сергей Фёдоров, спор-
тивный директор клуба Денис Денисов, ди-
ректор хоккейной школы Кирилл Пафифов, 
а также звездные нападающие главной 
команды ЦСКА Виталий Абрамов и Руслан 
Исхаков, на которых равняется армейская 
молодежь.

Во время выпускного приятно уди-
вил своих партнеров по команде и всех 
собравшихся один из лидеров Никита 
Овчаров. Он, хотя и не смог присутствовать 

на мероприятии лично, но записал видео, 
на котором прочитал стихотворение соб-
ственного сочинения, в котором вспомнил 
самые яркие моменты в школе, поблагода-
рил всех тренеров, которые помогали ему 
развиваться, и пожелал большого будущего 
всем выпускникам. 

Непосредственно на льду с речью к 
собравшимся выступил капитан команды 
Леонид Иванов. После этого хоккеисты по-
вторили традицию главной команды — встали 
в центральный круг ледовой площадки и 
вместе со зрителями на трибунах исполнили 
песню «Мама, мы — ЦСКА». Завершилось ме-
роприятие общим фотографированием вме-
сте с родными и близкими юных хоккеистов. 

Хоккейная школа подвела итоги очеред-
ного успешного сезона, но руководители 
клуба уже смотрят в будущее. В частности, 
Игорь Есмантович упомянул о планах раз-
мещения клубной школы на новом стадионе, 
который будет построен на Ленинградском 
проспекте: 

— Мы также понимаем, что в этом году 
начал строиться наш стадион, который будет 
на традиционном нашем старом армейском 
месте. Там будут четыре льда, наша акаде-
мия, специальные классы и интернат. Наша 
ДНК будет крепнуть и становиться сильнее. 
Хочется поблагодарить Игоря Ивановича 
Сечина, руководителя компании «Роснефть», 
и нашего наблюдательного совета. Он лично 
занимается этим вопросом. Стройка нача-
лась, она идет без остановки. Конечно, мы 
доведем это дело до конца. Все, что сейчас 
происходит по поводу развития клуба, зави-
сит от нашей головной компании. Мы за это 
очень благодарны и дальше будем двигаться 
в этом направлении.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

СОБЫТИЕ
В мае по всей стране проходят выпускные 
вечера в школах, и спортивные учреждения 
не остаются в стороне. 27 мая, во вторник, 
в хоккейной школе ЦСКА состоялся 
выпускной для юных хоккеистов 2008 года 
рождения. Это мероприятие стало не только 
торжественным прощанием с детством 
и школой, но и с подведением итогов 
минувшего спортивного сезона.

ХОККЕЙНАЯХОККЕЙНАЯ ШКОЛА ЦСКА
ОСТАЕТСЯ НА ВЕРШИНЕ Юные армейцы сохраняют

лидирующие позиции
в отечественном хоккее

СПОРТ
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ПОДПИСКА

2025

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 2-е полугодие 2025 года.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля 
абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560.

Редактор отдела Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 мая с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Фили-Давыдково, Славянский бул., д. 5, к. 1, 
у м-на «Спортмастер», м. «Славянский бульвар»
Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9а, 
у к/т «Бирюсинка»
31 мая с 8.30 до 19.00
Южное Тушино, ул. Свободы, д. 57, на парковке 
у пересечения с Химкинским бульваром
2 июня с 8.30 до 19.00
Царицыно, ул. Ереванская, д. 26, к. 1 — д. 28, к. 1, 
у маг. «Магнит»
Теплый Стан, ул. Профсоюзная, д. 146, к. 1, 
м. «Теплый Стан»
3 июня с 8.30 до 19.00
Центральное Чертаново, ул. Кировоградская, д. 17, 
у маг. «Пятерочка», м. «Пражская»
Новокосино, ул. Суздальская, д. 18г, 
у маг. «Пятерочка», м. «Новокосино» 
4 июня с 8.30 до 19.00
Зеленоград, Старое Крюково, Крюковская пл., 
корпус 834б, у Сбербанка, 
платформа Крюково
4 июня с 10.00 до 19.00
Выхино-Жулебино, Жулебинский бул., д. 16, 
у маг. «Азбука вкуса», м. «Лермонтовский пр-т»
5 июня с 8.30 до 19.00
Братеево, ул. Братеевская, д. 16, к. 1, 
на парковке у м. «Алма-Атинская»
Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, 
у маг. «Пятерочка»
6 июня с 8.30 до 19.00
Северное Тушино, ул. Туристская, д. 23, у маг. «Дикси»
Южнопортовый, ул. Велозаводская, д. 11/1, 
на парковке у библиотеки
7 июня с 8.30 до 18.00
Орехово Борисово Южное, Каширское шоссе, д. 118
9 июня с 8.30 до 19.00
Бутырский, ул. Бутырская, д. 6, за домом 
на парковке Геостройпроект, м. «Савеловская»
Щукино, ул. Маршала Василевского, д. 15/1
10 июня с 8.30 до 19.00
Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 

у маг. «Пятерочка»
Зябликово, ул. Шипиловская, д. 50, к. 1, 
у маг. «Перекресток»
14 июня с 8.30 до 18.00
Свиблово, ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
на парковке у торгового центра

ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ 
«КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»!

4–7 июня с 10.00 до 20.00
МОСКВА, Красная площадь, городок СМИ. 
Подробности в ближайших номерах «МК».

ПОДПИСКА КО ДНЮ РОССИИ
7 июня с 12.00 до 15.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, в фойе библиотеки 
8 июня с 10.00 до 15.00
МОЖАЙСК, ул. Московская, д. 9, в фойе ДК
11 июня с 10.00 до 15.00
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, в фойе ЦДК
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, на стоянке, слева от 
ДК «Подмосковье»
12 июня с 10.00 до 12.00
КЛИН, ул. Литейная, д. 23а, в фойе МЦ «Стекольный» 
12 июня с 13.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 26, на парковке ТЦ
СОЛНЕЧНОГОРСК, ул. Красная, д. 113, в фойе «Лепсе»
13 июня с 10.00 до 15.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, в фойе ДК «Россия»
СТУПИНО, ул. Пушкина, д. 25, перед ДК «Металлург»
ЕГОРЬЕВСК, ул. Советская, д. 174, перед ДК
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